
деликатно: мол, правительству 

не удалось «с точностью до запя-

той» достичь целей – так бывает, 

«когда берешься за масштабный, 

долгосрочный проект, да еще 

при постоянно меняющейся 

ситуации».

Независимые эксперты оце-

нивают результаты работы 

Кабинета куда конкретнее и 

жестче. Главным «достижени-

ем» стало сокращение удельного 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Космонавты 
заждались 
хороших 
новостей
Осмотрительность 
или перестраховка – 
вот в чем вопрос

Если б вы знали, 
как хорошо 
в Крыму весной!
Наш корреспондент 
четвертый год подряд 
проводит майские дни 
на полуострове. Сравним 
впечатления?

НАКАНУНЕ 7

Других 
футболистов 
у него для 
вас нет
Чем прикрыть 
ахиллесову пяту 
нашей сборной?

Юлия САМОЙЛОВА. 
Когда участие – 

уже победа

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

«Прошу надежно 
защищать права 
вкладчиков 
и заемщиков»

Владимир ПУТИН
(из выступления 
на заседании коллегии 
Генпрокуратуры в феврале 
2018 года)

•В ФОКУСЕ•

Это не метафора – в рос-

сийском Белом доме дей-

ствительно завершается 

косметический ремонт. Пра-

вительство с минимальными 

потерями вернулось в кабине-

ты, на некоторых для разно-

образия поменяли таблички. 

Дмитрий Медведев буднично 

пошел на второй премьерский 

круг. Вот только получится ли 

изменить многое, не меняя 

ничего? Вопрос не столько 

философский, сколько прак-

тический.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Ш
есть лет назад вернув-

шийся в Кремль Вла-

димир Путин подписал 

указ «О долгосрочной 

государственной эко-

номической политике», в ко-

тором перечислил важнейшие 

задачи правительства. Их было 

немного, но все они носили зна-

ковый, стратегический характер: 

создать к 2020 году 25 млн вы-

сокопроизводительных рабочих 

мест; увеличить к 2018-му объ-

ем инвестиций не менее чем до 

27% ВВП; увеличить долю про-

дукции высокотехнологичных и 

нау коемких отраслей экономики 

в ВВП в 1,3 раза относительно 

уровня 2011 года, а производи-

тельность труда – в 1,5 раза.

Ни одну из этих задач прави-

тельство Медведева не выполни-

ло. О чем президент напомнил, 

отправляя Кабинет в отставку. Но 

сформулировал он эту, в общем-

то, простую мысль необычайно 

Старый кабинет с новыми обоями
Правительство Дмитрия Медведева возвращается в стены, где сделан косметический 
ремонт

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

По России прокатилась волна 

митингов вкладчиков банков. 

На конец мая они запланиро-

вали акцию у стен Госдумы. 

Государство, имевшее дело 

только с обманутыми дольщи-

ками, теперь сталкивается 

с еще одной общенациональ-

ной проблемой. Как получи-

лось, что сотни тысяч человек 

лишились своих законных 

сбережений?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ситуация первая. Гражданин 

заключил с банком, входящим 

в систему страхования вкладов, 

депозитный договор, считая, что 

его средства в объеме 1,4 млн руб-

лей в любом случае не пропадут. 

Но когда Банк России (БР) отзы-

вает у банка лицензию, Агентство 

по страхованию вкладов (АСВ) 

отказывает в выплате, заявляя, 

что депозит не состоял на балансе 

банка...

Впервые такая схема бан-

ковского мошенничества была 

вскрыта после краха Мособлбан-

ка, где «за балансом» остались 

70 млрд рублей. Банкиры вместо 

официальных документов записы-

вали данные вкладчика в тет радку, 

а деньги уводили. В случае с Кросс-

инвестбанком деньги вкладчиков 

перед банкротством списывались 

с баланса банка, а документы под-

делывались. Владелец банка отбыл 

на Майами, АСВ отправило вклад-

чиков на три буквы – в суд.

Ситуация вторая. Вкладчик до-

веряет деньги надежному банку 

с высоким рейтингом, имеющему 

сеть филиалов. Но тут регулятор 

выявляет нарушения, отзывает 

лицензию, назначает временную 

администрацию – и выясняется, 

что банк пустой, активы исчез-

ли. АСВ исправно выплачивает 

компенсацию до 1,4 млн, но все 

остальное – тю-тю.

Так произошло, например, 

с банком «Интеркоммерц», 

кредиторы первой очереди ко-

торого получили от конкурс-

ной администрации не более 

6% от сумм выше положенной 

страховки. А ведь банк казался 

надежным, имел недвижимость 

и активы. Куда все это делось? 

Конкурсная администрация 

(назначенная от АСВ), на дея-

тельность которой уходят сот-

ни миллионов, инициировала 

несколько уголовных дел в от-

ношении экс-владельцев «Ин-

теркоммерца». Но попробуй 

догони... Выяснилось, что из 

банка в 2010–2013 годах было 

выведено за рубеж и частично 

обналичено 26 млрд рублей. По-

том банк лишился еще 19 млрд. 

Лицензия была отозвана по-

сле вывода 4 млрд рублей в са-

мом начале 2016-го, что, по-

видимому, было уже кражей 

акционеров и менеджеров. 

Отзыв лицензии запоздал и не 

решил проблем вкладчиков.

Ситуация третья. Гражданин 

накануне отзыва лицензии за-

брал свой вклад из банка. Но 

АСВ по суду возвращает вклад 

в конкурсную массу, 

и вкладчик лишается 

своих денег.

Обманутые вкладчики: кто виноват?

Вражьи пилюли: 
вторая серия

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Итак, жизнь возвращается в прежние бе-

рега. Во вторник, 15 мая, депутаты Госдумы 

начнут обсуждать весьма спорный законо-

проект, предусматривающий запрет на ввоз 

в Россию эффективных импортных лекарств 

и несущий угрозу здоровью россиян. Именно 

в этом многие, многие мои сограждане видят 

суть депутатской инициативы.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Документ, внесенный 13 апреля руководителями 
фракций и спикером Вячеславом Володиным, 
они называют ответной мерой на санкции США 
и их союзников. Вопрос лишь в том, что без жиз-
ненно важных медикаментов многим россиянам 
будет намного хуже, чем американцам от наших 
контрсанкций. Перспектива оставить больных 
людей без эффективного лечения во имя высших 
геополитических соображений вызвала недо-
умение и мощную волну протестов в российском 
обществе.

О том, что принятие такого закона навредит 
прежде всего нашим же согражданам, «Труд» 
уже рассказывал («Вражьи пилюли. Запрет на 
ввоз импортных лекарств – это как выстрел себе 
в ногу», номер от 20 апреля). За прошедшие с тех 
пор недели страсти не только не улеглись, на что, 
видимо, был расчет у разработчиков документа, 

но лишь усилились. Против запрета выступают 
врачи, общественные деятели, правозащитники, 
СМИ, фармацевты, пациенты...

Приведу лишь несколько фактов. Уполно-
моченный по правам человека в РФ Татьяна 
Мос калькова: «Призываю всех, чтобы санкци-
онные противостояния между государствами 
не включали медицинское оборудование, ле-
карственные препараты, технологии в области 
здраво охранения. Как бы государства ни были 
вовлечены в политическом плане, здоровье че-
ловека не может ставиться под удар».

Всероссийский союз пациентов направил от-
крытое письмо президенту Путину, премьер-ми-
нистру, главам палат российского парламента. 
В обращении говорится: «Реализация данного 
положения законопроекта поставит под угрозу 
жизнь сотен тысяч, а возможно, и миллионов 
граждан нашей страны. Судьба пациентов, стра-
дающих тяжелыми, хроническими заболевания-
ми, зачастую полностью зависит от наличия жиз-
ненно важных лекарственных средств. Запрет 
ввоза и обращения оригинальных зарубежных 
лекарств даже при наличии их аналогов поставит 
под угрозу жизнь значительной части таких паци-
ентов... Мы считаем, что законопроект не должен 
нести в себе даже гипотетическую угрозу жизни 
и здоровью наших сограждан и нарушать их пра-
ва на качественную и доступную медицинскую 
помощь. В связи с вышеизложенным просим 
вас при рассмотрении данного законопроекта 
исключить из его текста ч. 15 ст. 2, выведя таким 
образом из-под его действия лекарственные 
средства и препараты». Это письмо поддержали 
27 медицинских общественных орга-
низаций, занимающихся постоянной 
помощью пациентам.

ДЕНИС ФИЛИМОНОВ

ТРЕНЕР ПО БОКСУ
– Я спортсмен и, конечно, чув-
ствую воодушевление, что скоро 
будем жить футболом! Уже мы 
видим новые стадионы, на улицах 
праздничная символика, да в са-
мом воздухе разлито ожидание 
чего-то важного и долгожданного.

ОКСАНА БУЯНОВА

ЭКОНОМИСТ
– Чемпионат точно скажется на 
работе: целый месяц будут за-
крыты дороги, встанет отгрузка 
продукции – в общем, ожидаются 
трудности. Но зато предвкушаю 
праздник, гулянья и много радост-
ных людей вокруг.

АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ

АКТЕР
– У меня все будни в работе, 
а праздники... В Москве самое 
главное событие – Новый год. 
В это время весь город в огнях 
и праздничном убранстве. А чем-
пионат – это для любителей фут-
бола, а я к ним не отношусь.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мяч на нашей стороне
Всего через 33 дня стартует главное спор-

тивное событие года – чемпионат мира по 

футболу. Чувствуется ли приближение гран-

диозного праздника на улицах и в сердцах?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$62,5229 (–0,4837)

€74,1772 (–0,8637)

До 1,93%
сократился удельный вес России в мировом ВВП. 
И это главный итог работы правительства Дмитрия 
Медведева за предыдущий срок

веса России в мировом ВВП до 

1,93%. Причем в последние пять 

лет этот показатель снижается 

в среднем на 0,09% в год. По 

ВВП на душу населения Россия 

занимает 32-е место в мире, по 

темпам цифровизации в 10 раз 

отстала от развитых стран, доля 

российского хай-тека в мировом 

экспорте – 0,22%. Про «высоко-

производительные рабочие мес-

та» в такой ситуации говорить 

неприлично.

«Ситуация», под которой 

подразумеваются санкции, и 

дальше едва ли будет меняться 

к лучшему, иллюзии на этот счет 

растаяли. Но перед правитель-

ством Медведева теперь ста-

вится куда более масштабная 

задача. К 2024 году Россия долж-

на войти в топ-5 крупнейших 

экономик мира (сегодня – 6-я) 

с темпами роста выше средне-

мировых. Добиться устойчиво-

го роста реальных доходов граж-

дан (а они падают четвертый год 

подряд) и двукратного сниже-

ния бедности. Снизить смерт-

ность трудоспособных росси-

ян – до 350 случаев на 100 тысяч 

человек (сейчас – 780). А еще все 

дети младше трех лет должны 

к 2021 году иметь возможность 

пойти в детский сад – чтобы их 

матери могли работать...

Так записано в новом указе 

президента о национальных 

целях и стратегических зада-

чах России. Президент поручил 

увеличить долю инновационных 

предприятий до 50% от общего 

числа, а в базовых отраслях до-

биться создания ориентирован-

ных на экспорт предприятий. 

«Нам нужны прорывы во всех 

сферах жизни», – заявил Влади-

мир Путин. И через два часа пос-

ле этого заявления предложил 

в премьеры провалившегося 

впрошлую шестилетку Дмитрия 

Медведева. Парадокс?

Конечно, у должности премь-

ера есть и другая важная функ-

ция – по сути, вице-президент-

ская. Он официально является 

человеком номер два в государ-

стве. Такой штрих: даже от-

правляясь в короткую загранко-

мандировку, президент обязан 

вручить премьеру «ядерный 

чемоданчик»... Но чемоданчик 

чемоданчиком, а кто же пове-

дет нашу экономику 

и социальную сферу 

к светлому будущему?

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Ф
О

ТО
 D

P
A

/T
A

S
S

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 В
А

С
И

Л
И

Я
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

О
В

А
/C

A
R

TO
O

N
B

A
N

K
.R

U



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 11 мая | 2018 | www.trud.ru

Владимир Путин поручил принять меры по улучшению 
социально-экономического положения ветеранов Великой Отечественной – об этом 

говорится в указе о подготовке и проведении празднования 75-й годовщины Победы

Аркадию Дворковичу предложено возглавить 
фонд «Сколково». Фонд создавался при президенте Медведеве. Бессменным 

руководителем его был владелец «Реновы» Виктор Вексельберг

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД

– Когда в наших отно-

шениях с Германией 

наступали кризис-

ные периоды, стра-

дал весь континент. 

И, наоборот, когда мы 

договаривались, это шло на пользу всем 

европейцам.

Алексей Пушков
член Совета 

Федерации

– Будь Эстония хоть 

ежом, хоть ужом или 

даже ершом, трогать ее 

никто и так не будет. За-

чем и кому она сдалась?

Алексей Анисимов
руководитель 

исполкома ОНФ

– Ва ж но добитьс я 

повышения качества 

жизни не на бумаге 

или в кабинетах, а на 

земле и в людях.

Георгий Мурадов
постпред 

Республики Крым 

при президенте РФ

– Сирия и весь Ближ-

ний Восток полны ин-

тереснейших истори-

ческих памятников. 

Не менее интересны Крым, Причерно-

морье, регионы Северного Кавказа.

Павел Дуров
создатель Telegram

– Надеюсь, власти 

России откажутся от 

языка неисполнимых 

ультиматумов с тех-

нологическими ком-

паниями. Независи-

мо от этого мы продолжим борьбу за 

Telegram в России. История наших пред-

ков учит биться до победного конца.

Михаил Горбачев
генеральный 

секретарь ЦК КПСС

(из беседы 

с председателем 

СДПГ Х.-Й. Фогелем. 

Москва, 11 мая 

1988 года)

– Запад просто не верил в то, что пере-

стройка – всерьез и надолго. Но как за-

беспокоились известные центры! Оказы-

вается, в «империи зла» разворачивается 

демократизация, оттуда исходят иници-

ативы по разоружению. А где же «образ 

врага»? Рушится вся концепция, на ко-

торой строятся политика и пропаганда.

Они собрались говорить с Путиным на языке жестов
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В нашей с т ране не 

только внешнюю и обо-

ронную, но и экономи-

ческую стратегию определяет 

президент. Если посчитать пре-

зидентские совещания по этой 

теме, их окажется вдвое больше, 

чем любых других. По сути, все 

более или менее серьезные реше-

ния, не говоря уже о стратегиче-

ских, принимаются в Кремле, а не 

в Белом доме. Но даже при таком 

раскладе правительство остается 

ключевым звеном, реализующим 

поставленные задачи – или ими-

тирующим их исполнение. Имен-

но за Белым домом остается масса 

будничной, черновой, но крайне 

важной работы по управлению 

страной. Естественно, для этой ра-

боты нужны высококлассные спе-

циалисты, обладающие нужными 

компетенциями, люди с креатив-

ным мышлением, проверенные в 

больших и малых делах.

И тем большее удивление 

вызывают первые же решения 

Медведева по формированию 

нового Кабинета. Начиная с по-

вышения в должности министра 

финансов Антона Силуанова до 

первого вице-премьера – второго 

человека в правительстве. Хотя 

в прошлую шестилетку именно 

Минфин «резал» в правительстве 

большинство реформаторских 

предложений – во имя «сохране-

ния стабильности».

Еще удивительнее выглядит 

предлагаемая расстановка ви-

це-премьеров с полной переме-

ной мест: нынешний куратор 

р егиональной политики Дмит-

рий Козак займется энергетикой 

и промышленностью, социально-

го вице-премьера Ольгу Голодец 

бросят на спорт, а «спортивного» 

вице-премьера Виталия Мутко 

отправят на стройку... Почти по 

Высоцкому: «Клуб на улице На-

горной стал общественной убор-

ной, наш родной Центральный 

рынок стал похож на грязный 

склад...»

Зачем, почему? Ес ли эти 

люди не справлялись на преж-

них местах, то где гарантия, что 

справятся на новых? Но если 

справлялись, то зачем убирать 

оттуда, где они обрели опыт и 

компетентность? А объяснение 

причин перестановки Виталия 

Мутко (на Западе именно его счи-

тают организатором допинговой 

авантюры) и вовсе вызвало смех 

депутатов: «...имея в виду то, что 

Старый кабинет с новыми обоями

Владимир 

Путин дал 

премьеру еще 

один шанс...

•ЭХО•

Владимир Путин заступил на новую пре-

зидентскую вахту. Что изменится в отно-

шениях Запада с Россией и изменится ли? 

И есть ли свобода маневра у нашей дипло-

матии, чтобы отвести Европу от опасной 

черты, – то ли от холодной войны, то ли 

от обжигающего мира? Вопрос, конечно, 

интересный.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Трамп поздравил Путина с инаугурацией, но 

The Washington Post не меняет метеопрогно-

за, используя для него слова Нэда Старка из 

«Игры престолов»: «Зима идет». Немецкая 

Tageszeitung уверена, что Путин на новом 

сроке не привнесет во внешнюю политику 

ничего нового. «Для Кремля это беспрои-

грышная игра. Будь то Солсбери, Украина, 

Сирия или даже новая зона конфликта. Во 

внутренней политике эти конфликты отвле-

кают от скромных социально-экономических 

результатов. Это означает, что и в период сле-

дующего мандата оттепель не обозначится». 

Вот и Sueddeutsche Zeitung повторяет ту же 

мантру: «Для Путина конфронтация с Западом 

– рычаг, с помощью которого он сплачивает 

соотечественников».

Ничего нового, перезагрузки в отношениях 

ждать не стоит – вот лейтмотив большинства 

комментариев. Но как тогда отнестись к тому 

факту, что, несмотря на все нарастающую и 

поощряемую из-за океана русофобию, лидеры 

ведущих стран ЕС намерены посетить Россию 

уже в мае?

На праздник Победы решился приехать 

премьер-министр Израиля. Биньямин Не-

таньяху с трибуны у стен Кремля смотрел 

военный парад – память о победе СССР над 

нацистской Германией в Израиле чтится 

свято, а одергивания со стороны США ему в 

этом плане безразличны. Конечно, глубин-

ный смысл визита Нетаньяху состоит в том, 

чтобы отговорить нас от поддержки Ирана 

и удержать от поставок С-300 в Сирию. На 

днях офис премьера сообщил, что МОССАДу 

удалось выкрасть секретный архив, якобы 

подтверждающий продолжение Тегераном 

военной ядерной программы…

Но вернемся к ожидаемым высоким гостям. 

Первой пожалует в Сочи канцлер Ангела Мер-

кель, также недавно заступившая на свой чет-

вертый срок. Фрау Меркель при новом мандате 

придется решать непростую задачу герман-

ской «остполитик». Как сохранить экономи-

ческое сотрудничество с Россией в условиях 

санкций, не раздражая при этом Вашингтон 

и не вступая в открытый конфликт с собствен-

ным бизнесом, теряющим миллиарды от на-

вязанных «Старшим Братом» ограничений? 

На кону – и это сейчас главное – «Северный 

поток – 2», от этой темы в Сочи не уйти.

А вот конкурент Меркель в борьбе за поли-

тическое лидерство в Евросоюзе Эммануэль 

Макрон сможет встретиться с российским 

президентом в рамках Санкт-Петербургского 

экономического форума 24–25 мая. Француз-

ская Le Monde в преддверии хитрого блиц-

крига новоявленного Наполеона написала, 

что «Макрон раздражает Москву, и это еще 

слабо сказано, но Кремль обращается с ним 

уважительно». Так-то оно так, хотя россий-

ский президент не преминул в речи на Красной 

площади отпустить колкость в отношении 

француза и некоторых других геополитиче-

ских партнеров, почему-то считающих себя 

победителями нацизма: «Мы всегда будем 

гордиться, что советский народ не дрогнул, 

не прогнулся перед жестоким врагом, когда 

некоторые государства предпочли позор ка-

питуляции, лицемерного соглашательства 

или прямого сотрудничества с нацистами».

На экономическом форуме на берегах Невы 

ожидают еще одного почетного, но проблем-

ного гостя – премьер-министра Японии. По 

словам помощника нашего президента, с 

Синдзо Абэ состоятся отдельные перегово-

ры. В начале мая стало известно, что Россия 

отвергла японское предложение о совмест-

ной модернизации хабаровского аэропорта. 

А это, между прочим, один из центральных 

проектов экономического сотрудничества, 

продвигаемого совместно правительствами 

России и Японии.

Российская сторона решила, что 3,9 млрд 

рублей на строительство нового терминала 

выделят правительственный Фонд развития 

Дальнего Востока и банк ВТБ. Де-факто Россия 

отказалась от японских инвестиций, которые 

намечались по плану премьера Японии. Синд-

зо Абэ предложил президенту Путину этот 

план два года назад в попытке подготовить 

почву для урегулирования проблемы «север-

ных территорий». Но, как говорил известный 

персонаж, «торг здесь неуместен».

Более глубокий взгляд на стоящие сегодня 

на перепутье отношения России с Западом 

изложила в Le Figaro секретарь Французской 

академии, специалист по России Элен Кар-

рер д’Анкосс. Помириться с Европой или ре-

шительно повернуться к Азии – как считает 

известный историк, этот выбор Владимира 

Путина будет иметь ощутимые последствия 

для Старого Света. Президент России отстаи-

вает свою известную позицию: Запад, преж-

де всего США, не может претендовать на то, 

чтобы командовать всем миром. И едва ли 

Путин уйдет от этой убежденности. А евро-

пейцы сами должны определиться, должны 

ли они (и смогут ли) сдвинуть Россию с этой 

точки зрения. Или разумнее все-таки с язы-

ка жестов перейти к нормальному разговору. 

Возможно, какие-то ответы на непростые во-

просы мы получим уже в этом мае. Т

Михаил Делягин
директор Института проблем глобализации

– Мы получим новый импульс проведения экономической либеральной реформы, направ-
ленной на реализацию интересов глобальных спекулятивных монополий против интересов 
России. И по своим негативным последствиям, я полагаю, назначение Медведева сравнится 
с назначением госпожи Набиуллиной летом 2013 года на должность главы Банка России. 
Единственная разница: последствия этого для страны наступят значительно быстрее и будут 
жестче, чем в тот раз. Я думаю, что сейчас мы увидим очень быструю реализацию кудринских 
идей относительно повышения пенсионного возраста и всего остального античеловеческого 
либерального бреда, который, я думаю, даже еще не полностью может быть нами вообра-
жен.

ГОЛОС

Вражьи пилюли: вторая 
серия

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Категорично высту-
пил против запрета и 
председатель Совета 

при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Михаил Федотов. 
А доктор медицинских наук, 
врач высшей категории Алексей 
Эрлих в своем блоге написал: 
«Антисанкции... ударят по нам, 
по гражданам России, по моим 
пациентам, по мне! Российская 
медицина может оказаться за 
катастрофической чертой. Вво-
дить любой запрет на любые 
лекарства – это бесчеловечно... 
Это позиция варваров, пиратов, 
людоедов».

Председатель отдела внеш-
них церковных связей Москов-
ского патриархата митрополит 
Волоколамский Иларион заявил 
на телеканале «Россия 24»: «Мо-
жет получиться так, что мы хотим 
наказать западных поставщиков 
лекарств, а накажем тем самым 
наших граждан... Препараты 
препаратам рознь: бывает так, 
что какой-либо американский 
препарат действует на пациен-
та, а отечественный аналог по 
каким-то причинам не действует 
или действует иначе. Бывает так, 
что люди на протяжении многих 
лет уже привязаны к конкрет-
ным образцам лекарств, и они 
не смогут перейти на другие без 
ущерба для своего здоровья...»

На интернет-сайте change.org 
ежедневно увеличивается число 
подписей под петицией против 
запрета на ввоз импортных ле-
карств. На вчерашнее утро под-
держали обращение к властям 
более 185 тысяч россиян. Услы-
шат ли все это депутаты? Здесь 

уместно напомнить обещание, 
которое дал Владимир Путин 
7 сентября 2015 года на форуме 
Общероссийского народного 
фронта: «Мы никогда не говори-
ли, не говорим и не собираемся 
говорить, что мы будем запре-
щать какие-то импортные препа-
раты или импортную технику».

Получается, депутаты поправ-
ляют президента?

Нарастающая волна проте-
стов стала холодным душем для 
инициаторов законопроекта, 
но достаточно ли его для от-
резвления? Это в конце концов 
вопрос доверия к власти. И вот 
что показательно: ряд депутатов, 
сенаторов, чиновников Минз-
драва, Минпромторга, по име-
ющейся у меня информации, не 
поддерживают запрет на ввоз 
импортных лекарств. Да и коми-
тет Совета Федерации по соци-
альной политике, как сообщает 
«Интерфакс», дал отрицательный 
отзыв. А сенатор Антон Беляков 
заявил о том, что, по его инфор-
мации, и Минздрав готовит от-
рицательный отзыв на тот самый 
15-й пункт законопроекта.

Есть сомнения у председателя 
партии «Справедливая Россия» 
Сергея Миронова, призвавше-
го во всем руководствоваться 
здравым смыслом.

А что же «Единая Россия»? 
Там не получают огромного ко-
личества подобных писем или 
вообще не читают их? Ну что ж, 
посмотрим, как будет проходить 
во вторник обсуждение в Госду-
ме. Не хотелось бы думать, что 
наши нуждающиеся в лечении 
граждане станут заложниками 
политиков.  Т

результатов, там, где сделано еще 

явно недостаточно!»

Впрочем, ссылаясь на нена-

званных официальных лиц, 

агентство Bloomberg сообщает: 

«Чтобы поспособствовать вос-

становлению экономических 

связей с США и Европой, Путин 

раздумывает о назначении экс-

министра финансов Алексея Куд-

рина... на новый пост, чтобы тот 

возглавил усилия по восстанов-

лению экономического роста». 

Но, поскольку особой жажды ре-

альных перемен нет, в качестве 

шага, который создал бы мощный 

потенциальный противовес Куд-

рину, Путин также раздумывает 

о кадровом повышении своего 

советника по экономике Андрея 

Белоусова, поборника сильной 

роли государства в экономике».

Впрочем, среди подобных 

рассуждений, коих не поубави-

лось с назначением премьера, я 

бы обратил внимание на упор-

ные слухи: нынешний Кабинет 

Медведева просуществует не 

более половины президентско-

го срока – до 2021 года. И за это 

время он должен реализовать 

пакет реформ, подготовленный 

командой А лексея Кудрина: 

пенсионной – с повышением 

пенсионного возраста до 65 лет, 

кадровой – с сокращением чис-

ленности госслужащих на треть 

и урезанием их содержания на-

половину... Ясно, что общенарод-

ного энтузиазма такие меры не 

вызовут. Но ответственность ля-

жет на Кабинет, которому в ито-

ге придется уйти. Ну а премьера 

после второго срока в качестве 

награды за мужество и стойкость 

может ожидать пост председате-

ля Верховного суда, который злые 

языки ему давно прочат.

А в России начнется второй 

этап преодоления экономиче-

ской пропасти, перед которой 

уже находится страна. Преодо-

леть ее попытаются в два прыжка. 

Обычно такие попытки обречены 

еще до начала разбега.  Т  

мы стараемся никогда не проги-

баться под внешними обстоя-

тельствами, есть предложение 

по новому назначению Виталия 

Леонтьевича...».

Хочется спросить: как наме-

чаемая кадровая чехарда соот-

носится с ожиданиями перемен 

(по данным ВЦИОМа, 90% рос-

сиян считают, что стране необ-

ходимы преобразования)? Или 

с призывами Владимира Путина, 

заявившего в инаугурационной 

речи: «Россия должна последова-

тельно наращивать свое лидер-

ство в тех сферах, где мы тра-

диционно сильны, и уверенно, 

кропотливо, собрав волю в кулак, 

работать там, где мы еще должны 

будем добиться нужных для нас 

Президент России 
отстаивает свою 
известную позицию: 
Запад, преж де всего 
США, не может 
претендовать на то, 
чтобы командовать 
всем миром. И едва 
ли Путин уйдет от этой 
убежденности
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Космонавты заждались хороших 
новостей  

Обманутые вкладчики: кто виноват?

Осмотрительность или перестраховка – вот в чем вопрос

Кто виноват? Вкладчики 

возлагают ответственность 

на регулятора, АСВ и право -

охранителей. Логика ясна: раз регу-

лятор выдал лицензию банку, а АСВ 

получало от банка отчисления в фонд 

страхования вкладов, компенсации 

должны выплачиваться в любом случае. 

Банк России (а не вкладчики) должен 

нести ответственность за состояние 

банка и работу его менеджмента. Обма-

нутые вкладчики указывают: во многих 

банках проверки проходили накануне 

отзыва лицензии и ничего дурного не 

выявили. Вкладчики «Югры» вообще 

считают, что именно отзыв лицензии 

обрушил их банк, и судятся по этому 

поводу с БР.

Банк России и АСВ с этим не согласны, 

они-де делают все возможное в рамках 

закона, чтобы усилить контроль за бан-

кирами. Руководитель АСВ Юрий Исаев 

как-то порекомендовал вкладчикам не 

нести деньги в «банки-помойки». Но как 

вкладчику отличить благонадежный 

банк от «помойки», если у того и другого 

есть лицензии, все включены в госсисте-

му страхования вкладов? Руководство 

БР не раз выступало за ужесточение 

уголовной ответственности банкиров, 

предлагая, например, ограничить выезд 

из страны собственникам проблемных 

банков и другие меры. АСВ, выявляя 

мошенничество, передает материалы 

в правоохранительные органы. И все же 

после отзыва лицензии многих банков 

выясняется, что деньги утекли. Вернуть 

их могли бы только быстрые действия 

правоохранителей, но такое – редкость.

Свежий пример: 27 апреля с подачи 

конкурсной администрации сотрудни-

ки ФСБ задержали начальника операци-

онного отдела банка «Северный кредит» 

(лицензия отозвана в конце 2017 года) 

Елену Липкину и двух ее подельни-

ков, которых подозревают в хищении 

средств на 3,1 млрд. Но чаще бывает 

по-иному. Так, БР отозвал лицензию 

у Пробизнесбанка в августе 2015-го из-

за «отсутствия собственного капитала», 

в октябре его признали банкротом. Как 

позже обнаружило АСВ, разрыв между 

активами и обязательствами составил 

70 млрд. В апреле 2017-го суд арестовал 

двух экс-владельцев Пробизнесбанка 

Сергея Леонтьева и Александра Желез-

няка по делу о хищении 25 млрд рублей. 

Но арест был «бумажный», заочный. 

Банкиры давно за рубежом. Любимое 

место в таких случаях – Лондон. Именно 

там с комфортом скрывался от право-

судия экс-владелец Внешпромбанка 

Георгий Беджамов. Меньше повезло 

его сестре, бывшему президенту банка 

Ларисе Маркус, получившей девять лет 

колонии. Ее зам Екатерина Глушакова 

осуждена на четыре года. Кстати, общие 

требования кредиторов к Внешпром-

банку превосходят 200 млрд. Но как их 

удовлетворить?

Судебные перспективы возврата вы-

веденных из банков средств туманны. 

АСВ пыталось привлекать к субсидиар-

ной ответственности банкиров. Самая 

крупная претензия – на 76 млрд – к про-

живающему в Европах бенефициару 

Межпромбанка Сергею Пугачеву, из 

них взыскано только 2 млрд. Второй по 

размеру иск – к Борису Булочнику, соб-

ственнику Мастер-банка, находящему-

ся в международном розыске, – 24 млрд. 

Иск к совладельцу банка «Пушкино» 

Алексею Алякину и его подельникам – 

на 14,8 млрд рублей. Характерная де-

таль: любовница Алексея Алякина Еле-

на Музыка работала на руководящих 

должностях в Банке России. А раньше 

Музыка входила в близкий круг быв-

шего первого зампреда Банка России 

Алексея Улюкаева. Газеты не хватит, 

чтобы расписать все имена и суммы. 

Как говорится, иск и ныне там...

В прошлом году началась масштабная 

перестройка банковского надзора Бан-

ка России, которая закончится в конце 

2018-го. Цель – ввести единые стандар-

ты и персональную ответственность. 

Сокращаются свыше тысячи «надзира-

телей» в регионах, контроль передается 

в центр. Логика такова: региональные 

управления БР порой не заинтересова-

ны в закрытии проблемных банков – 

контролировать будет нечего. Пригляд 

из Москвы исключит «неформальные 

связи» на местах...

Вроде бы разумно. Но 18 апреля были 

арестованы главный экономист банков-

ского надзора БР по Центральному фе-

деральному округу Алексей Юргелевич 

и его отец Игорь Юргелевич, который 

ранее работал в том же подразделении 

ЦБ. По версии следствия, подозрева-

емые требовали у руководства Банка 

корпоративного финансирования 125 

тысяч евро за якобы оказанное содей-

ствие в том, чтобы БР положительно оце-

нил работу банка. А что, чем не схема?

По оценке лидера Союза вкладчиков 

России Николая Николаева, проблема 

вышла на общенациональный уровень. 

С 2010-го по 2017-й лицензий лишились 

более 380 банков. Общая недостача 

в них, по оценке экспертов, потянула 

на 1,5 трлн руб лей. Эти деньги похище-

ны у вкладчиков и выведены за рубеж. 

Триллионы из казны уходят на санацию 

лопнувших банков.

Неэффективной, как полагают экс-

перты, остается и работа АСВ по поиску 

и возвращению банковских активов. Об-

щая сумма исков, предъявленных АСВ 

к закрытым с 2010 года банкам, превы-

шает 500 млрд рублей. Однако реально 

удалось взыскать лишь 1% от этой суммы. 

Получается, банки безнаказанно грабят 

граждан России, подрывая доверие ко 

всей нашей банковской системе? Т

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Буксующей российской кос-

монавтике сегодня остро не 

хватает хороших новостей. 

Одна из них может быть связа-

на с весьма перспективными 

разработками наших специ-

алистов, рассчитавших корот-

кий путь от Земли до МКС. Это 

достижение мирового класса. 

Но…

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Т
руд» уже писал (в номере 

от 6 октября 2017 года) 

о 2-витковой схеме по-

лета, при которой ко-

рабль, запущенный с 

Байконура, причаливает к стан-

ции через 3,5 часа, только дважды 

облетая земной шар после стар-

та с космодрома. Сравним: 210 

минут вместо 50 часов, как было 

в последние десятилетия, или 6 

часов при 4-витковой схеме (с 

2012 года).

Сверхбыстрая доставка на 

орбиту экипажей и грузов от-

крывает в космонавтике новые 

горизонты. Во-первых, стыков-

ка с МКС происходит до того, как 

у космонавтов в корабле начнется 

острый период адаптации к не-

весомости (обычно через 9–11 ча-

сов после старта). И вообще эта 

с. 1

Около 1,5 
трлн рублей, 
по оценкам экспертов, похищено у 
вкладчиков лопнувших банков и выведено 
за рубеж

Кредиты на общую сумму 1,59 трлн рублей взяли
российские граждане в I квартале. Это на 53% больше, чем годом раньше, сообщает 

Объединенное кредитное бюро

Арестом до 15 суток и штрафом до 500 тысяч рублей
будут наказывать за вовлечение молодежи в несанкционированные митинги. 

Соответствующий проект закона внесен фракцией «Единая Россия» в Госдуме
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Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Года три назад я проводил опрос: 
почти 90% респондентов объеди-
няла поддержка Путина, прежде 
всего в его внешней политике. Но 
на вопрос, одобряют ли респон-
денты социально-экономическую 
политику в стране, практически все 
ответили отрицательно. Правда, 
среди них немало и тех, кто счи-
тает, будто экономика не связана 
с решениями Путина. Словом, 
камень преткновения – эконо-
мика, тут у граждан с властью на-
лицо конфликт. Общество едино 
в осознании своих интересов, но 
по вопросам внутреннего развития 
согласия и с властью, и друг с дру-
гом нет.

Леонид Радзиховский
публицист

– Вижу единство в том смысле, что 
никаких серьезных политических 
сил, готовых выступить против 
действующей власти, пока нет. По-
давляющее большинство уверены, 
что президент все делает правиль-
но, а если что-то не так, то виноваты 
недруги – внешние и внутренние. 
Но все хваленое единство поко-
леблется, если оппозиция получит 
возможность полноценно выска-
зываться. И еще. Величие страны, 
на почве которого граждан объеди-
няют, пощупать нельзя. А вот цены 
в магазинах и налоговые поборы 
очень даже ощутимы. Когда совсем 
допечет, единство кончится. 

Виктор Ерофеев
писатель

– Единство? Но 5 мая на площа-
дях звучали полярно противо-
положные лозунги, разгорались 
драки, а полиция применяла 
силу. О каком единстве тут можно 
говорить? Ситуация обостряется. 
Нужен открытый диалог, а не ду-
бинки и нагайки.

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических 

исследований

– Если что-то и объединяет рос-
сиян, то это недовольство проис-
ходящим и ожидание перемен. 
Обыватель адаптировался к пер-
манентному кризису, но вечно это 
не может продолжаться. Многие 
с надеждой ждали, что будут се-
рьезные изменения в Кабинете. 
Но оставшийся на посту премьера 
Медведев – это тоже сигнал: на-
верху всем довольны. А вот внизу 
такого благодушия куда меньше. 
Ведь именно эта фигура у людей 
ассоциируется с кризисом.

Владимир Соловьев
тележурналист

– Едины ли мы? Но кто это – мы? 
Мнений столько, сколько и людей. 
Думаю, сегодня уровень взаимо-
понимания и единства довольно 
высок, нравится это кому-то или 
нет.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Так мы едины?
На эти майские праздники выпали два события, которые 

продемонстрировали единство наших рядов: инаугурация 

Владимира Путина после убедительной победы на президентских 

выборах и марш «Бессмертного полка», собравшего под свои 

знамена миллионы людей в стране и даже за ее пределами. Так мы 

действительно едины?

ВОПРОС «ТРУДА»

У российских таможенников го-
рячие деньки. В прошлом году 
таможня выявила 10,1 млн единиц 
контрафактной продукции, а в этом 
налицо нарастающая динамика: 
в I квартале на крючке оказалось 
больше 5 млн подделок. Такой «на-
скок» пиратов-производителей на 
Россию объясняется просто: при-
ближающийся чемпионат мира по 
футболу. Производители с черного 
рынка тоже готовятся к главному 
спортивному празднику года: коли-
чество только обнаруженной кон-
трафактной продукции с торговой 
маркой ФИФА выросло вчетверо.

Как сообщил «Труду» начальник 
управления Федеральной таможен-
ной службы Сергей Шкляев, в разных 
уголках страны обнаружены запасы 
сувениров, обуви, одежды, мячей, 
игрушек и бутылок с алкоголем с 
незаконно нанесенными футболь-
ными знаками. Россия как хозяйка 
ЧМ-2018 обязана защищать бренды 
ФИФА, но попробуй тут уследить за 
всеми. К примеру, в Калининградской 
области символику Международной 
федерации футбола умудрились на-
шлепать на ящики с... помидорами. 
Неужто кто-то из фанатов решил за-
кидать помидорами футболистов и 
заранее заказал сырье?! Для законо-
послушных покупателей заметим: под-
линный товарный знак ФИФА несет в 
себе голограмму, поэтому ее прове-
рить имеет смысл в первую очередь.

Кстати, всего 4679 товарных 
знаков находится в Таможенном 
реестре объектов интеллектуаль-
ной собственности. В текущем году 
перечень вырос на 62 пункта.   Т

ДМИТРИЙ АНОХИН

Таможенники 
футболят 
пиратов

НА ГРАНИЦЕ

Если бы кос-
монавтикой 
всегда пра-
вили пере-
страховщики, 
человечество 
до сей поры 
сидело бы 
на Земле

схема избавляет экипаж от дли-

тельного полета в очень тесной 

кабине «Союза», где на каждо-

го – 0,5 кубометра пространства. 

А еще налицо экономия топлива. 

Сплошные плюсы! Что же мешает 

внедрению столь перспективно-

го новшества?

В первый испытательный по-

лет по короткому пути должен 

был отправиться грузовой ко-

рабль «Прогресс МС-07» 12 ок-

тября 2017 года. Но в этот день 

старт не состоялся. За несколько 

десятков секунд до запуска дви-

гателей автоматика из-за сбоя 

в бортовом компьютере (что аб-

солютно не связано с короткой 

схемой полета) выдала команду 

на отмену всех операций. Старт 

перенесли на 14 октября. Однако 

по баллистическим условиям ис-

пользовать быструю схему было 

уже невозможно...

Вторую попытку предприняли 

11 февраля. Грузовой «Прогресс 

МС-08» должен был долететь до 

МКС за 3,5 часа. Увы, и на этот раз 

автоматика на старте дала отбой 

по вине бортового компьютера за 

несколько секунд до запуска дви-

гателей. Второй раз наступили 

на те же грабли. Понятно, старт 

отложили на два дня, полет про-

шел по 2-суточной схеме.

И вот теперь к запуску готовит-

ся грузовик «Прогресс МС-09». 

Старт намечен на 10 июля. Каким 

будет полет? Несколько месяцев 

назад в СМИ промелькнуло рас-

плывчатое сообщение о том, что, 

«возможно, к новой схеме вернут-

ся при запуске «Прогресса МС-09». 

В неофициальной беседе один из 

специалистов Центра управления 

полетами (ЦУП) на днях сказал 

мне, что для 2-витковой схемы 

никаких препятствий нет. Но 

окончательное решение прини-

мают не в ЦУПе, а в Роскосмосе.

«Испытательный полет – это 

всегда лишние волнения, – выска-

зал свою версию один из покинув-

ших отряд космонавтов. – А если 

не получится? Опять полетят кри-

тические стрелы в Роскосмос. К 

такому полету приковано повы-

шенное внимание. Вот и хочется 

начальникам идти проторенной 

дорожкой: так надежнее, спокой-

нее. А тут еще два предыдущих за-

пуска по короткой схеме были пе-

ренесены. Какой-то фатализм…»

Да, осторожность, осмо-

трительность нужны в любом 

большом деле. Но если бы кос-

монавтикой всегда правили пе-

рестраховщики, человечество 

до сей поры сидело бы на Земле. 

Хочется надеяться, что перестра-

ховкой на этот раз заниматься не 

будут. Потому что речь об очень 

важном для космонавтики поле-

те. Этого не могут не понимать те, 

кто сегодня у штурвала на отрас-

левом капитанском мостике. Т

«Прогресс» 

в ожидании...
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стро привела в чувство агрессив-

ных местных Шумахеров, отчего 

выиграли и водители, и пешеходы.

Идем, а точнее, едем дальше. 

На улицах заметно больше стало 

новых автобусов и троллейбусов. 

Шустрые маршрутки за симво-

лические для московского гостя 

18 рублей готовы отвезти тебя в 

любую точку такого огромного 

города, как Севастополь. В Крыму 

пока нет ни «Убера», ни «Яндекс.

Такси», зато полно местных недо-

рогих таксомоторных компаний, 

которые по первому звонку подают 

машину в любую точку в течение 

пяти минут и везут куда угодно по 

неприлично низкому тарифу.

Заметим, что бензин на полу-

острове стоит процентов на 10–15 

дороже, чем на материковой Рос-

сии. Зато после возвращения Кры-

ма в Россию серьезно упали цены 

на автомобили, чему завидуют 

соседи из Украины.

Еще одна крымская специ фика: 

здесь гораздо выгоднее покупать 

продукты в маленьких магазин-

чиках шаговой доступности, чем 

в больших супермаркетах. И по-

купать лучше крымское, посколь-

ку товары известных российских 

брендов тут заметно дороже, а про-

дукция местных молокозаводов и 

агрофирм дешевле, вкуснее и, судя 

по всему, намного натуральнее. 

Похоже, о существовании пальмо-

вого масла и прочих эрзац-чудес 

крымские пищевики пока не подо-

зревают (можно только позавидо-

вать крымчанам!). Между прочим, 

сами жители полуострова ценят 

свою продукцию. Для сравнения: 

клубника из Турции в начале мая в 

Севастополе стоила 180 рублей за 

кило, а местная – 240. Но активно 

берут именно ее, родную.

Что еще заметил в этой поезд-

ке? В Крыму практически исчезла 

проблема с отключением света и 

воды, а ведь не так давно это был 

просто бич туриста, да и местный 

народ из кожи лез, приноравли-

ваясь к веерным отключениям. 

Вполне прилично работают мо-

бильная связь и мобильный 

интернет. На улицах почти не 

видно беспризорных собак, еще 

недавно бывших неотъемлемой 

частью крымского пейзажа. Все 

эти детали в целом дают картину 

качественных перемен в лучшую 

сторону. Это чувствуется и по раз-

говорам с людьми, и по общему 

настроению на улицах.

Конечно, утверждать, что в Кры-

му наступил рай, было бы глупо и 

несерьезно – здесь по-прежнему 

хватает проблем и местных, и об-

щероссийских. К примеру, после 

возвращения в Россию обнаглели 

акулы строительного бизнеса, 

которые хищно бросились воз-

водить многоэтажные монстры в 

самых живописных местах. Мест-

ная власть обещает «не допустить 

безобразия» – и регулярно допу-

скает. Так, в Севастополе сейчас в 

разгаре скандал между жителями 

Гагаринского района и крупным 

бизнесменом Евгением Кабано-

вым, который решил застроить 

бетонными коробками единствен-

ное место отдыха в районе – Сол-

датский пляж. На этот участок по-

бережья Кабанов охотился давно, 

но при Украине общественность 

ему давала отпор, а при России он 

неожиданно получил разрешение 

на строительство в двух шагах от 

моря. Как это произошло – вопрос 

отдельный, но понятно, что такие 

вещи не повышают авторитет но-

вой Родины у жителей полуострова 

– и это еще мягко сказано.

Берусь утверждать: здесь, в 

Крыму, каждый факт коррупции, 

несправедливости, чиновничьей 

глупости, диктата силовиков режет 

глаза еще больнее, чем в осталь-

ной России. Они, эти факты, тут 

как в увеличительном стекле – и 

местная власть, и Москва должны 

это видеть и понимать, иначе пой-

дут насмарку огромные усилия и 

средства, вкладываемые сегодня 

в обновление Крыма.

И все же ничто не способно по-

ставить под сомнение судьбонос-

ность события, произошедшего 

четыре года назад, весной 2014-

го. Русской весной. Любопытно, 

что в здешних бытовых разговорах 

практически исчезла тема Украи-

ны. Что было, то сплыло, и слава 

богу… Такой вот лейтмотив.

Симптоматичный диалог слу-

чился у меня уже по дороге в аэро-

порт Симферополя. Мой водитель, 

крымчанин средних лет, с удоволь-

ствием рассказывал, как они с же-

ной недавно съездили на отдых в 

Сочи. «В Сочи? – удивился я. – А за-

чем из Крыма ехать в Сочи?». «Как 

зачем? – в свою очередь удивился 

мой собеседник. – Мы же теперь 

живем в огромной стране, кото-

рую так хочется посмотреть. Я уже 

запланировал на следующий год 

обязательно махнуть в Питер, а 

потом поедем по всему Золотому 

кольцу. Ведь это все теперь наше!»

Жаль, слова этого водителя ни-

когда не расслышит пан Ганаполь-

ский. А открытку с изображением 

моста через Керченский пролив 

я ему все-таки отправлю в Киев. 

Пусть любуется. Т

Про строительство моста через 

Керченский пролив пишут и сни-

мают телесюжеты чуть ли не каж-

дый день. Интересно смотреть, как 

менялась тональность этих репор-

тажей: от скепсиса и апокалиптиче-

ских предсказаний к несомненной 

и горделивой уверенности – мост 

будет, да он уже есть! И не только 

мост. День и ночь идут интенсив-

ные работы на трассе «Таврида», 

которая через пару лет свяжет 

скоростной магист ралью Керчь, 

Симферополь и Севастополь. По-

вышенными темпами идет укладка 

нового асфальта на городских ули-

цах, в поселках и во дворах.

Обращу ваше внимание и на та-

кую «мелочь», как появившиеся 

во многих дворах яркие и уютные 

детские площадки, чего никогда 

не было замечено в прежние годы. 

Эти горки с качелями – тоже объек-

ты стратегического значения. Объ-

ясню почему: малышей на улицах, 

в скверах и тех же площадках во 

дворах – просто невероятное коли-

чество. Кое-кто всерьез объясняет 

эту демографическую вспышку в 

Крыму известным блэкаутом зи-

мой 2015-го, когда Украина попы-

талась организовать энергетиче-

скую блокаду: дескать, молодежи 

нечего было делать в темное время 

суток, кроме как заняться попол-

нением семьи. Насколько верно 

такое предположение, мне трудно 

сказать, а вот возможности, свя-

занные с материнским капиталом, 

– это действительно серьезный ар-

гумент в пользу повышения рожда-

емости. О такой поддержке здеш-

ним мамам прежде и мечтать не 

приходилось, а теперь это норма. И 

такое ощущение, что все молодые 

женщины, встречающиеся мне, 

были либо с малышом в коляске, 

либо с характерно округленным 

животом.

Еще из перемен в Крыму: мест-

ные водители, кажется, научи-

лись ездить по правилам и даже 

уступать пешеходам на «зебре». А 

ведь три-четыре года назад такое 

представить себе было трудно 

– тут царствовал особо «отморо-

женный» стиль вождения. А теперь 

рулят, как немцы. Ну или почти как 

немцы! А все почему? Потому что 

вмес те с российскими законами на 

полуостров пришла система виде-

офиксации на дорогах. Она-то бы-
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Россияне считают, что сейчас нужно развивать 
экономическое сотрудничество с Китаем (48%), Белоруссией (26%), Германией 

(23%), Казахстаном (16%), Турцией (15%), сообщил ФОМ

528,5 тысячи туристов посетили Крым с января 
до начала майских праздников. Еще до открытия автомобильного моста поток 

отдыхающих вырос на 11% по сравнению с прошлым годом

Наш корреспондент четвертый год подряд проводит майские дни на полуострове. Сравним впечатления?

Если б вы знали, как хорошо в Крыму весной!

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Нежданная новость последних 

дней: в Киеве порадовались 

нашим успехам в обустройстве 

Крыма. Правда, новость эта 

оказалась с подвохом. Цитирую 

высказывание русскоязычного 

журналиста из Киева Матвея 

Ганапольского про новый мост, 

появившийся над Керченским 

проливом: «Когда Крым снова 

станет украинским, мы будем 

дружить и пользоваться этим 

мос том. Это не проблема, пусть 

за нас строят. Не за наш счет, а 

за их». Какой красноречивый 

пассаж: «пусть за нас строят»…

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
КРЫМ – МОСКВА

З
а этим пассажем чувствуют-

ся слезы обиды и ненависти. 

Диву даешься, как быстро 

господин Ганапольский, 

проживший большую часть 

своей жизни в Москве и сбежав-

ший в Киев после госпереворота 

на Украине в 2014-м, проникся 

главной украинской националь-

ной идеей: кто-то должен за тебя 

что-то сделать – и желательно за 

свой счет…

Как и большинство нынешних 

толкователей украинской жизни, 

нью-киевлянин Ганапольский не-

навидит Крым, его жителей, а заод-

но и всю остальную Россию – в этом 

его главное профессиональное при-

звание. Хотя сам он на полуострове 

пос ле возвращения Крыма в Россию 

не был. А зря. Увидел бы и услышал 

много для себя интересного и со-

вершенно нового. Говорю это как 

человек, только что вернувшийся из 

Крыма в Мос кву. Я бываю там регу-

лярно все последние годы, не пропу-

ская ни одну весну, и собственными 

глазами наблюдаю за переменами в 

жизни моих крымских сограждан.

Непростые это процессы, скажу 

я вам. Начиная с 2014-го крымчане 

Здесь, в Крыму, каждый факт 
коррупции, несправедливости, 
чиновничьей глупости, диктата 
силовиков режет глаза еще 
больнее, чем в остальной России
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8 (800) 700-03-49
www.vbrr.ru

КРУГЛОСУТОЧНО,
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

ВБРР снижает ставки 
по ипотечным кредитам

Старт для
новой жизни!

Всероссийский банк развития регионов улучшил условия ипотечного кредитования 
для частных клиентов: снижены ставки по кредитам на приобретение 

готового и строящегося жилья, а также по рефинансированию ипотечных кредитов. 
Теперь предложения по ипотечному кредитованию начинаются от 9,1 процентов годовых 

при наличии страхования. Изменения коснулись таких продуктов как «Ипотека. Готовое жилье», 
«Ипотека. Новостройка»,  «Ипотека с материнским капиталом» и «Рефинансирование ипотеки».

Программами ипотечного кредитования ВБРР могут воспользоваться сотрудники 
предприятий-партнеров банка, держатели зарплатных карт ВБРР, работники государственных 

и муниципальных бюджетных учреждений. Размер кредита определяется индивидуально 
на основании подтвержденного ежемесячного дохода заемщика/ заемщиков. 

Подать заявку на получение кредита вы можете, обратившись в любой офис ВБРР, 
либо к персональному менеджеру.

Подробно ознакомиться с условиями ипотечных продуктов можно на сайте банка 
или по телефону контакт-центра.  

Банк «ВБРР» (АО) 
Генеральная лицензия Банка России №3287

переживали сначала эйфорию, а за-

тем и шок – от резко выросших цен 

и внедрения в повседневную жизнь 

российских законов и бюрократии. 

А потом началась адаптация к но-

вой реальности. А сейчас, кажется, 

жители полуострова стали в пол-

ной мере осознавать всю глубину и 

конструктивность перемен в своей 

жизни.

Первое, что бросилось мне в 

глаза на полуострове в нынешнем 

мае, – фантастические масштабы 

дорожного строительства. Запах 

свежего асфальта стал визитной 

карточкой Крыма. Сегодня здесь 

наблюдается звездный час буль-

дозеристов, крановщиков и води-

телей большегрузных самосвалов 

– на этих специалистов ажиотаж-

ный спрос, их не хватает, поэтому 

работать в Крым едут тысячи му-

жиков не только со всей России, но 

и из Украины, естественно.

4 года назад
в Крыму началась другая жизнь. 
И перемены – налицо

Крымский мост, новый аэропорт в Симферополе и дорожные 

развязки – таким предстает Крым в наши дни.
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Свыше 4 тысяч российских граждан воюют 
на стороне террористов в Сирии и по возвращении их ждет уголовное преследование, 

сообщил зам. главы МИДа Олег Сыромолотов на конференции ОБСЕ

Универсальный идентификатор, объединяющий 
в одной базе данных номера паспорта, пенсионного и страхового удостоверений, 

получат взрослые россияне до конца года 

Совсем страх потеряли
•АВТОСТОП•

По статистике МВД, сегодня 

каждая 15-я легковушка ез-

дит по российским дорогам 

без оформления документа 

обязательного автострахо-

вания – полиса ОСАГО. Риск 

попасть в аварию с участием 

такого водителя растет, а шан-

сы пострадавшего получить 

материальную компенсацию 

падают. Виновник ДТП отде-

лается грошовым штрафом, 

а пострадавшему придется 

нанимать адвокатов и оби-

вать пороги судов.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

С
истема ОСАГО трещит по 

швам. Рост тарифов и не-

справедливые выплаты, 

которых никогда не хва-

тает на ремонт, привели 

к предсказуемому результату. 

Автовладельцы, прежде всего 

из глубинки, где доходы падают 

особенно ощутимо, все чаще от-

казываются покупать полисы. 

По данным МВД и Российского 

союза автостраховщиков, хо-

зяева более 3 млн автомобилей 

не удосужились купить ОСАГО. 

Одни за пару кликов скопирова-

ли и распечатали заведомо фаль-

шивый документ, чтобы показать 

РАКУРС 

Более 3 млн 
автомобилей уже разъезжают 
по российским дорогам без полиса 
ОСАГО
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Взгляд

ДМИТРИЙ АНОХИН
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»

Билеты проданы, но...
У болельщиков остаются бук-
вально самые последние шансы 
увидеть матчи ЧМ-2018 в России 
своими глазами. С началом мая 
во всех 11 российских городах, где 
пройдут матчи мундиаля, откры-
лись билетные центры. Красивые 
разноцветные квитки там можно 
покупать не только онлайн, как на 
всех предыдущих этапах продаж, 
но и за наличные, в обычных кас-
сах. Покупать, правда, почти нече-
го. Зато можно, наоборот, продать.

В начале майских праздников 
в два часа пополудни, когда от-
крываются эти учреждения, воз-
ле них собирались длиннющие 
очереди. Затем повторялась одна 
и та же картина: вдоль «хвоста» 
проходили вежливые волонтеры 
и объявляли, что билеты практиче-
ски на все матчи турнира проданы. 
Собственно, о том же извещали 
и распечатанные на русском 
и английском языках лаконичные 
объявления на столбах. Остава-
лись нераскупленными квитки 
только на наименее интересные 
матчи групповой стадии – в основ-
ном в Саранске и в Волгограде. 
Сначала их было четыре, потом 
три. Праздничным днем 9 Мая на 
большой информационной панели 
внутри московского билетного 
центра в двухэтажном особняке-
новоделе по Житной улице, 4 до-
ступными значились лишь места 
первой (самой дорогой) категории 
(по 12 600 рублей) на две игры: 
Египет – Саудовская Аравия в Вол-
гограде 25 июня и Тунис – Панама 
в Саранске 28 июня, причем цвет-
ная индикация демонстрировала 
высокий уровень спроса на оба 
этих продукта. К вечеру с прилавка 
исчез первый из названных мат-
чей, остался только второй – он же 
последний...

Все то же самое можно узнать 
и дома, посетив билетный портал 
ФИФА по интернет-адресу http://
ru.fifa.com/worldcup/organisation/
ticketing/index.html. Ведь онлай-
новая и офлайновая системы 

продаж функционируют на единой 
платформе. И ожидать, что дефи-
цит «выбросят» только лишь в би-
летный центр, наивно. Это тоже 
неустанно объясняют волонтеры 
припозднившимся болельщи-
кам – после чего те печально рас-
творяются вдали.

Тем не менее людской поток 
в билетный центр не иссякает. 
Приходят сюда в основном за 
распечатанными «проходками» 
покупатели, заранее оплатившие 
билеты на старте третьего, весен-
него этапа продаж, начавшегося в 
апреле. Есть и еще одна категория 
посетителей, не очень многочис-
ленная, – не покупатели, а продав-
цы. Вошел в нее и автор этих строк 
– после того как выяснилось, 
что сгоряча закупленные матчи 
Исландия – Хорватия в Ростове 
(26 июня в 21.00) и Корея – Герма-
ния в Казани (20 часами позднее) 
практически невозможно совме-
стить. Авиарейс Ростов-на-Дону 
– Казань прибывает в столицу 
Татарстана уже после финального 
свистка. Можно лететь с пере-
садкой через Москву, но на дорогу 
из аэропорта до «Казань-Арены» 
тогда остается час с небольшим. 
Прикинув транспортные риски, ре-
шили с другом от одного из матчей 
избавиться: приятель захотел по-
сетить берега не Волги, а Дона.

Федеральный закон о проведе-
нии чемпионата мира по футболу 
фактически приравнивает прода-
жу билетов с рук к мошенничеству. 
Единственный же законный спо-
соб перепродажи – при посред-
ничестве ФИФА, для чего и нужно 
посетить тот самый билетный 
центр. Здесь все те же приятные 
волонтеры за полторы минуты 
аннулировали нашу пару билетов. 
Теперь мне в своем личном каби-
нете на билетном портале нужно 
выставить их на продажу и ждать, 
пока кто-то купит. В том, что это 
произойдет, сомнений нет: спрос 
по-прежнему превосходит пред-
ложение. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-P» 

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом двухэтапном 
тендере (№ 2902-PD) на право заключения 

договора на приобретение расширенной 
технической поддержки лицензионного 

программного обеспечения (ПО) Microsoft 
в формате Premier Support.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК
 www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Акционерное общество

«Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

 извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном тендере 

(№ 3041-LD) на право заключения договора на 
выполнение кадастровых, землеустроительных, 
оценочных и иных работ в отношении земельных 

участков, занятых объектами нефтепроводной системы 
КТК или необходимых для размещения, строительства, 
реконструкции объектов в Центральном регионе КТК. 
Место выполнения работ – Астраханская область и 

Республика Калмыкия.
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ИЗВЕЩЕНИЕ
o проведении открытого запроса предложений

Частная компания с ограниченной ответственностью «Газпром 
ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая через Филиал в 
г. Москва, являясь Организатором открытого запроса пред-
ложений, приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 06/2018/ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: Частная компания с ограни-
ченной ответственностью «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: открытый запрос предложений 
на оказание услуг (выполнение работ) по техническому обслужи-
ванию и ремонту автомобилей.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: 
117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, 4А.
Время и дата начала выдачи документации о запросе пред-
ложений: получить документацию о запросе предложений можно 
с «11» мая 2018 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов.
Условия выдачи документации о запросе предложений: для 

получения документации необходимо предоставить по адресу Ор-
ганизатора, либо направить на электронные адреса контактных 
лиц письменный запрос на выдачу документации и доверенность 
на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.
Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе 
предложений: 12.00 часов «23» мая 2018 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в 
запросе предложений: 15.00 часов «23» мая 2018 г.
Контактные лица: Ковалев Вадим Андреевич (v.kovalev@gazprom-
international.com), Чуева Ольга Викторовна (O.Chueva@gazprom-
international.com), тел. +7 495 580 48 30, факс: +7 495 411 84 93
Дополнительная информация: Организатор запроса предло-
жений имеет право отказаться от проведения запроса предло-
жений в любое время до подведения его итогов, не неся никакой 
ответственности перед участниками или третьими лицами, которым 
такое действие может причинить убытки.

CООБЩЕНИЕ
о проведении ГОДОВОГО общего собрания АКЦИОНЕРОВ Открытого Акционерного общества 

«Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее – общество)
Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам, что на 14 июня 2018 года назначено проведе-

ние годового общего собрания акционеров Общества по итогам 
2017 года  в  форме собрания (совместного присутствия акционе-
ров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем со-
брании акционеров Общества, составлен на основании данных 
реестра акционеров  Общества по состоянию на 20 мая 2018 года.

Место проведения годового общего собрания акционеров и 
регистрации участников годового общего собрания акционеров: 
г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», цен-
тральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Почтовый адрес, по которому может быть направлен запол-
ненный бюллетень: 107045, г. Москва, ул.Сретенка, д.12, АО «Сер-
вис-Реестр».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосо-
вания, полученными по указанному адресу до «11» июня  2018 г. 
включительно.

Время начала регистрации участников годового общего со-
брания акционеров: 15 часов 30 минут.

Начало годового общего собрания акционеров: 16 часов 
00 минут.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО  ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Определение порядка ведения собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2017 года.
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества, в том числе отчета о прибылях и убытках (отчета о фи-
нансовых результатах) Общества за 2017 год.
4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) 
дивидендов, и убытков Общества по результатам финансового 
2017 года.
5. Определение количественного состава Совета директоров 
Общества.
6. Избрание Совета директоров Общества.
7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избран-
ным на годовом Общем собрании акционеров, в период исполне-
ния ими своих полномочий.
8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества на 2018 год.
10. О предоставлении согласия на заключение сделки с заинте-
ресованностью -Дополнительного соглашения №6 к Договору об 
ипотеке (залоге недвижимости) № 1209КЛ/15-И/1 от «30» ноября 
2015 года, заключенного между  Обществом (Залогодатель) и Ак-
ционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель).   
11. О предоставлении согласия на заключение сделки с заинте-

ресованностью - Дополнительного соглашения №2 к Договору об 
ипотеке (залоге недвижимости) № 1434КЛ/17-И/1-последующий 
от «11» мая 2017 года, заключенного между  Обществом (Залогода-
тель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель). 
12. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о 
переуступке права требования № TR-GL-YA/2017,  между  Обще-
ством, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР 
ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 
Limited Liability Company и Акционерным обществом «Спортивно-
досуговый центр «Труд».
13. О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о 
переуступке права требования № VS-GL-YA/2017,  между  Обще-
ством, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР 
ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 
Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответствен-
ностью «Версаль».
14.  О последующем одобрении крупной сделки - Соглашения о 
переуступке права требования № FA-GL-YA/2017,  между  Обще-
ством, Компанией с ограниченной ответственностью ГЛЕСЛИОР 
ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД/ GLESLIOR INVESTMENTS LIMITED, 
Limited Liability Company и Обществом с ограниченной ответствен-
ностью «ФАВОРИТ АЛЬЯНС».
15. О предоставлении согласия на заключение Договора строи-
тельного подряда № СМГ-2304 заключенного между Обществом 
(Заказчик) и Обществом с ограниченной ответственностью «Строй-
МастерГрупп» (Подрядчик).

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам 
при подготовке к проведению годового Общего собрания акци-
онеров, можно ознакомиться, по рабочим дням,  начиная  с 23 
мая  2018 г. по 14  июня 2018  г.  с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 
15.30  по адресу: г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1,  Универмаг 
«Добрынинский», 4-ый этаж, комната администратора, а также в 
день проведения годового Общего собрания акционеров в месте 
проведения общего собрания по адресу: г. Москва, Литовский 
бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, 
комната переговоров.

Все акционеры, являющиеся владельцами обыкновенных ак-
ций имеют право на участие в общем собрании акционеров и право 
на голосования  по всем вопросам повестки дня. 

Ведение реестра владельцев ценных бумаг Общества осу-
ществляет регистратор Акционерное общество «Сервис-Реестр», 
Лицензия на осуществление деятельности по ведению реестра 
номер 045-13983-000001, выданная Федеральной службой по 
финансовым рынкам 02.03.2004 года., ОГРН 1028601354055, 
ИНН/КПП 8605006147 / 770801001, Местонахождение: 107045, 
г. Москва, ул. Сретенка, д.12, Почтовый адрес: 107045, г. Москва, 
ул. Сретенка, д.12, тел. +7 (495) 608-10-43 , +7 (495) 783-01-62, 
(далее – «Регистратор Общества»). 

CООБЩЕНИЕ
о проведении годового Общего собрания акционеров 

ПАО «Казаньоргсинтез»

Уважаемый акционер!

Казанское публичное акционерное общество «Органиче-
ский синтез» (ПАО «Казаньоргсинтез») сообщает о проведении 
06 июня 2018 г. годового Общего собрания акционеров в форме 
собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, по-
ставленным на голосование) с предварительным направлением 
(вручением) бюллетеней для голосования до проведения Общего 
собрания акционеров (далее – Собрание).

Место проведения: конференц-зал здания управления 
ПАО «Казаньоргсинтез», расположенный по адресу: ул. Бело-
морская, д. 101, г. Казань, Республика Татарстан, Российская 
Федерация.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, име-
ющие право на участие в Собрании ПАО «Казаньоргсинтез»: 
12 мая 2018 г.

Время начала Собрания: в 09.00 часов по московскому 
времени.

Регистрация лиц, имеющих право на участие в Собрании, 
проводится с 07.30 часов по московскому времени в фойе 
здания управления ПАО «Казаньоргсинтез».

Регистрация осуществляется при условии идентификации 
лиц, намеренных принять участие в Собрании, путем сравнения 
данных, содержащихся в списке лиц, имеющих право на участие 
в Собрании, с данными документов, предъявляемых (представ-
ляемых) указанными лицами (паспортом, доверенностью, доку-
ментами, подтверждающими полномочия действовать от имени 
юридического лица без доверенности).

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня Собрания: 
обыкновенные именные акции.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников 
и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 
на участие в Собрании (их копии, засвидетельствованные в уста-
новленном порядке) прилагаются к направляемым этими лица-
ми бюллетеням для голосования или передаются регистратору, 

осуществляющему функции счетной комиссии, при регистрации 
для участия в Собрании.

Повестка дня Собрания:

1. Об утверждении годового отчета и годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности ПАО «Казаньоргсинтез» за 2017 год.
2. О распределении прибыли ПАО «Казаньоргсинтез», в том 
числе выплате (объявлении) дивидендов, по результатам 
2017 года.
3. О вознаграждении и компенсации расходов членам Сове-
та директоров, в том числе Комитетов Совета директоров, и 
Ревизионной комиссии ПАО «Казаньоргсинтез».
4. Об избрании Совета директоров ПАО «Казаньоргсинтез».
5. Об избрании Ревизионной комиссии ПАО «Казаньоргсинтез».
6. Об утверждении аудитора ПАО «Казаньоргсинтез».
7. О внесении изменений в Устав ПАО «Казаньоргсинтез» и 
утверждение его в новой редакции.
8. О внесении изменений в Положение об Общем собрании 
акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» и утверждение его в но-
вой редакции.

Лица, имеющие право на участие в Собрании, имеют возмож-
ность ознакомиться с информацией (материалами) по повестке 
дня Собрания в отделе корпоративного управления ПАО «Каза-
ньоргсинтез» по адресу: ул. Беломорская, д. 101, корп. 1030, г. 
Казань с 17 мая 2018 года в рабочие дни с 08.00 до 15.00 часов 
по московскому времени. 

Лица, имеющие право на участие в Собрании и не имеющие 
возможности лично принять участие в Собрании, могут в срок 
до 04 июня 2018 года направить или представить заполненные 
и подписанные бюллетени для голосования по адресу: ул. Бело-
морская, д. 101, г. Казань, Республика Татарстан, Российская 
Федерация, 420051.

Телефоны для справок: (843) 533-93-42, 533-95-86.

Совет директоров ПАО «Казаньоргсинтез» 

В реальной жизни куда чаще 

встречается другой сценарий. Ви-

новник аварии, которого к тому же 

оштрафовали за отсутствие ОСАГО, 

встает в позу и отказывается опла-

чивать ремонт. Это означает, что 

пострадавшему придется тратить 

время на сбор внушительного паке-

та документов: протоколы ГИБДД, 

опрос свидетелей, акт оценки ущер-

ба независимыми экспертами и, 

наконец, исковое заявление. Еще 

два-три месяца потребуется на рас-

смотрение дела в первой и апелля-

ционной инстанциях. После чего 

пострадавший получит на руки ис-

полнительный лист и отправится с 

ним к судебным приставам.

Победа? Как бы не так! Очень 

часто полисы ОСАГО перестают 

покупать пенсионеры и просто 

малоимущие автомобилисты, 

которые свои видавшие виды 

«жигули» и «нивы» используют 

для поездок на дачу. С такого 

виновника ДТП взыскать даже 

100–150 тысяч рублей ущерба – 

задача суперсложная.

Ситуацию теоретически мог-

ло бы спасти введение дополни-

тельного страхования от риска 

встречи на дороге с автомобилем 

без ОСАГО. Но такого продукта у 

подавляющего большинства авто-

страховщиков просто нет, а у тех, 

у кого он есть, стоимость услуги 

вырастает как на дрожжах. Стра-

хование по этому конкретному 

риску теряет смысл, поскольку за 

сопоставимые деньги уже можно 

оформить полноценный полис 

КАСКО.

Впрочем, есть простое реше-

ние проблемы: прямое возме-

щение убытков по ОСАГО. Как 

это делается в странах ЕС, где 

автовладелец после аварии об-

ращается за возмещением в свою 

компанию и там получает день-

ги или направление на ремонт. А 

дальше уже страховщик взыски-

вает соответствующую сумму со 

страховой компании виновника 

аварии или же с него лично, если 

действующей страховки не ока-

залось.

Увы, законы здравого смысла 

на российском рынке ОСАГО не 

действуют. Наши страховщики 

предпочитают собирать деньги, 

а почетную обязанность ходить 

по судам и добиваться матери-

альных компенсаций оставляют 

водителям. Вот такое разделение 

труда… Т

его инспектору ГИБДД, который 

обычно довольствуется беглым 

взглядом. Другие и вовсе ездят 

без полиса в расчете на авось – 

благо бюджетные автомобили 

на постах без крайней нужды 

не тормозят. Ну а даже если не 

повезет, то штраф за отсутствие 

ОСАГО – всего-то 800 рублей, и 

эту сумму можно уполовинить в 

случае своевременной оплаты.

Казалось бы, первыми долж-

ны бить тревогу страховщики, но 

пока их потери не так уж велики, 

поскольку явление не перекину-

лось на наиболее платежеспособ-

ные мегаполисы. А вот жизнь за-

конопослушных автомобилистов 

«бесполисные» водители сильно 

осложнили. Даже самое незна-

чительное ДТП с их участием 

оборачивается финансовыми по-

терями и головной болью. Из-за 

отсутствия полиса невозможно 

получить компенсацию от стра-

ховой компании.

Конечно, есть шанс при не-

противлении сторон догово-

риться полюбовно: оценить 

ущерб у автоэксперта, составить 

с винов ником аварии договор 

о размере и сроках выплат, за-

верить документ у нотариуса и 

ехать в автосервис. Однако та-

кой вариант развития событий 

слишком похож на ненаучную 

фантастику.

В нашем доме поселился замечательный сосед
Вообще-то прославленный космонавт Алексей Леонов 
родом из Кемеровской области. Но Калининград, куда его 
семья переехала в 1948 году, он называет второй роди-
ной. В городе, где прошли его детство и юность, где похо-
ронены родители, Алексей Архипович бывает при каждой 
возможности. И калининградцы отвечают взаимностью. 
В 1965-м, когда Леонов впервые в истории вышел в от-
крытый космос, он стал первым почетным гражданином 
города, тогда же появилась и улица Космонавта Леонова. 
Потом в сквере воздвигли монумент в честь покорителей 
Вселенной, а в 2015-м местная библиотека стала носить 
имя Леонова. И вот на девятиэтажке, открывающей эту 
улицу, появилось внушительных размеров панно: Леонов 
в скафандре с надписью «СССР». Автор – местный худож-
ник Глеб Михайлов. До этого он уже создавал уличные 
картины. Говорят, изображение Льва Толстого во всю сте-
ну пришлось по душе губернатору Антону Алиханову, и он 
попросил Михайлова украсить фасад портретом Леонова. 
Горожанам понравилось. Многие даже специально сюда 
приезжают, чтобы увидеть панно своими глазами.  Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Об условиях размещения рекламы 

в  «Труде» вы можете узнать по телефону НАШ   – 

ВАШ УСПЕХ!
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Почти через полгода после ухода Дми-

трия Хворостовского в Барселоне на 

сцене знаменитого театра «Лисео» по-

ставили спектакль его мечты: оперу 

«Демон» Антона Рубинштейна. За поста-

новку отвечал худрук московского теа-

тра «Геликон-опера» Дмитрий Бертман.

МАРИЯ БАБАЛОВА

Для Дмитрия Хворостовского Демон стал по-
следней, 27-й партией в опере. Та премьера 
прошла в Москве на ставших ради такого 
момента театральными подмостках Концерт-
ного зала имени Чайковского в конце января 
2015 года. Через три с половиной месяца 
Дмитрий узнал, что смертельно болен. Но сам 
певец не искал мистических смыслов и был 
категорически против всяких намеков на то, 
что случившиеся с ним – «проделки Демона». 
Хворостовский любил эту работу, очень ра-
довался возможности сотворчества с другом 
и тезкой Дмитрием Бертманом и упоенно 
говорил об этом: «Я радуюсь каждой минуте и 
секунде, проведенной на сцене, получая неве-
роятное наслаждение от этой работы в такой 
замечательной компании».

Барселонский «Демон» весной 2018-го 
тоже должен был стать совместной работой 
Хворостовского и Бертмана: все догово-
ренности достигнуты и контракты подписа-
ны были давно. И по правилам современ-
ного оперного театра премьеру отменять 
не стали – пусть и без певца, ради которого 
театр «Лисео» пошел на рискованный для 
себя репертуарный эксперимент.

Создатели спектакля решительно и, на-
до признать, справедливо сократили пар-
титуру с ее многочисленными повторами 
и неоправданными длиннотами почти 
вдвое (за дирижерским пультом стоял му-
зыкальный руководитель Михайловского 
театра Михаил Татарников). А Дмитрий 
Бертман мудро сделал не такой, как три 
года назад с Хворостовским, чувствен-
ный, «демоноцентричный» спектакль, а 
философское «поучение в примере» про 
наш мир, про нашу жизнь, где дьяволь-
ское и ангельское так тесно переплетены...

Латышский баритон Эгилс Силиньш, кото-
рому теперь досталась роль Демона, своим 
исполнением невольно доказал: в искусстве 
и в целом в жизни были и есть люди абсо-
лютно незаменимые. Его Демон безлик, не 
романтичен, не мятежен, не мистичен. А вот 
украинский контратенор Юрий Миненко – 
харизматичный, с красивым и большим го-
лосом – был куда мощнее и притягательнее 
в небольшой, но важной партии Ангела и 
«переиграл» Демона по всем статьям. С во-
одушевлением публика встретила и украин-
ского баса Александра Цымбалюка в партии 
отца Тамары князя Гудала, и тенора Игоря 
Морозова в роли Синодала, пылко влюблен-
ного в главную героиню.

Хотя история любви Сатаны к грузин-
ской красавице Тамаре в этом спектакле 
не главная. На фоне галактического пейза-
жа – в громадном тоннеле, соединяющем 
Землю и Небеса (впечатляющая сцено-
графия немецкого художника Хартмута 
Шогхофера), происходит постоянное стол-
кновение Добра и Зла. И тут сама Тамара 
– невообразимо трогательная, абсолютно 
одинокая по сути, подлинное воплощение 
обнаженной души – становится ключевой 
фигурой спектакля.

Асмик Григорян – дочь прекрасных со-
ветских оперных певцов Ирэны Милькяви-
чюте и Гегама Григоряна – восхитительна 
в облике Тамары. Она невероятно тонко, со 
множеством нюансов передает всю палит-
ру переживаний и сценических, и реаль-
ных. Григорян не скрывает, что без Дмитрия 
Хворостовского категорически не хотела 
петь эту оперу после премьеры 2015 года. 
И после премьеры в Барселоне она навсег-
да собирается проститься со своей Тама-
рой. Спектакль же, посвященный памяти 
выдающегося певца, продолжит свое евро-
пейское путешествие – переедет сначала 
во французский Бордо, потом в немецкий 
Нюрнберг, а в 2020 году доберется до мо-
сковской «Геликон-оперы». Т

Россия стала крупнейшим кинорынком Старого Света,
сообщила Европейская аудиовизуальная обсерватория. Российские кинотеатры в 2017 году продали 212,2 млн билетов –  на 2,8 млн больше, 

чем у прежнего лидера рынка – Франции

Полюбите пианиста!
Оказывается, не только Ольга Бузова имеет шанс на популярность в массах...

...Прежде чем начать занятия с вы-

пускницей Московской консерватории, 

давней жительницей Франции Реной 

Шерешевской, Люка прошел непростой 

путь. Родился в 1990-м в Париже, но 

вскоре семья переехала в провинцию, 

где лишь в 11 лет (немыслимо поздно, 

сейчас-то начинают в пять-шесть, а то 

и вовсе в четыре года) мальчик стал 

учиться музыке. Но после средней шко-

лы вдруг поступил на литературный 

факультет Парижского университета.

А потом последовало приглашение 

сыграть на концерте в провинциальном 

городке его детства – Компьене. И воз-

вращение к музыке, и поступление 

в Парижскую консерваторию, где он 

стал брать уроки у Рены Шерешевской. 

Почему у нее?

– Без русской культуры невозмож-

но, – объясняет мне Люка. – Нельзя 

жить без Чайковского, Чехова, Боро-

дина, Скрябина, Прокофьева, Стра-

винского, Шостаковича, Шнитке... Без 

Шостаковича с его Четвертой симфо-

нией. Прекрасен Леонид Десятников – 

его балет «Русские сезоны», вокаль-

ный цикл «Любовь и жизнь поэта» уже 

классика.

– Откуда в вас, парижанине, «русская 

грусть»?

– Из живота. Слушать русскую музы-

ку я начал чуть ли не с младенчества. 

И мое первое ощущение – огромность. 

Во всех смыслах – и географии, и души...

А теперь уже и сам Люка – часть рос-

сийского музыкального пейзажа. У 

него здесь не менее 15 концертов в год, 

а всего по миру – под 70. График выступ-

лений расписан на пять лет. Только 

в этом сезоне были два концерта в Пе-

тербурге: сольный и с оркестром. Еще 

Воронеж, Липецк, Самара. В Москве 

осенью с Михаилом Плетневым сыгра-

ли Соль-мажорный концерт Р авеля и 

«Прометея» Скрябина.

– Я слушал вашего Скрябина, – при-

знаюсь Дебаргу. – Это очень глубоко. 

Совсем по-другому у Дениса Мацуева: у 

того, кажется, вот-вот все выплеснется 

в джазовую импровизацию.

– Скрябин – это космос, Вселенная. 

А Мацуев – один из самых ярких му-

зыкантов, он всегда ищет что-то новое 

даже в классике.

– Какие сюжеты вас могли бы при-

влечь? Что вы читали в последнее 

время?

– Мне очень нравятся «Мы» За-

мятина, «Роман с кокаином» Агеева. 

Французов, конечно, тоже читаю, хотя, 

признаться, для чтения почти нет вре-

мени. Разве что в самолете, и то между 

партитурами.

Одиночка, интеллектуал, романтик. 

Как ему, не вкладывающему миллионы 

в собственную раскрутку и играюще-

му сложную классику, удается быть 

интересным широкой публике? При-

поминаю, как на одном из концертов, 

когда публика особенно настойчиво 

требовала бис, Люка сел и сыграл «Ле-

бедя» Сен-Санса – ярко и... весьма воль-

но, словно мы на домашней вечеринке. 

Может, суть в этом пренебрежении ака-

демичными правилами? За что, кстати, 

Люку нередко упрекают музыкальные 

критики.

– А кто устанавливает правила? – 

переспрашивает Люка. – Это правила 

профессоров, а не самого искусства. 

Важно помнить, для чего твой про-

фессионализм – ради самой музыки. 

Есть различие между грамматикой и 

живой речью, правда? И в искусстве 

так же. Кстати, большинство великих 

музыкантов прошлого были и фено-

менальными импровизаторами: Бах, 

Гайдн, Моцарт, Бетховен, Шопен, Лист, 

Шостакович. Есть такие и сегодня – по-

слушайте Кита Джарретта, играющего 

и классику, и джазовые импровизации. 

Или того же Мацуева...

Да, налицо непосредственность, 

открытость. Но вы послушайте и по-

смотрите хотя бы концерт Люки на фе-

стивале в Турени, снятый Mezzo. Снято, 

замечу, в прямом эфире (знак полного 

доверия от главного мирового музы-

кального телеканала дорогого стоит!). 

Там все: и виртуозность, и вдохновение, 

и душа. Такое дается только громад-

ным трудом и полным погружением 

в музыку.

Напоследок спрашиваю Люку, есть 

ли у него любимое русское выражение. 

И тут же получаю в ответ:

– Да, мне очень нравится фраза: «Это 

было бы смешно, если бы не было так 

грустно». Интересный и очень жизнен-

ный парадокс! Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Три года назад о Люке Дебарге не знал 

никто, кроме родных и друзей. Сегодня 

на его концерты ломится публика всех 

возрастов и вкусов. Так было на днях 

и в Казани, куда Дебарга пригласили 

сыграть на закрытии ежегодного фе-

стиваля Госоркестра Татарстана «Рах-

линские сезоны». Зал битком, стоящие 

вдоль всех стен студенты, по оконча-

нии концерта – очередь страждущих 

получить автограф и сделать селфи. 

А ведь перед вами не звезда эстрады, 

а пианист, играющий классику.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
КАЗАНЬ – МОСКВА

М
ир узнал о Люке Дебарге летом 

2015-го после его выступления 

на Конкурсе имени Чайковского 

в Москве. Он занял «всего лишь» 

четвертое место, но его Равель, его 

Метнер, его «Сентиментальный вальс» 

Чайковского (вообще-то простая музы-

ка, не для виртуозов) так взбудоражили 

публику, что неведомый доселе француз 

стал чемпионом конкурса по зрительским 

симпатиям, получил приз Ассоциации му-

зыкальных критиков и был приглашен 

в программу к Ивану Урганту, что тоже 

о чем-то говорит.

Из всей 60-летней истории Конкурса 

Чайковского припоминается только один 

похожий взлет – легендарный Ван Кли-

берн, его первый победитель. Но того с его 

улыбкой и обаянием не зря сравнивали 

с Гагариным. А Дебарг – полная противо-

положность. Он не падок на общение с фа-

натами и не вешает в Сети свои фото. На 

его страничке «ВКонтакте» (весьма по-

пулярной!) идет исключительно обмен 

концертными видео и слушательскими 

отзывами об игре. Так чем же держит 

внимание огромной аудитории 27-лет-

ний парень?

Мы летели из Казани вместе, и я, каюсь, 

вторгся в уединение человека, погружен-

ного в изучение партитур.

– Вы играли Шопена, и завтра в Мо-

скве вам его играть с оркестром Михаила 

Плетнева, а на вашем айпаде я вижу ноты 

Третьей симфонии Сен-Санса, в которой 

пианисту делать особенно нечего...

– Но какие изумительные мелодии! Ка-

кая мастерская партитура! А как замеча-

тельно сыграл ее симфонический оркестр 

Татарстана под управлением Александра 

Сладковского.

Искушение 
Демоном

Война и мир. И Донбасс посередине
•ФЕСТИВАЛИ•

Во вторник, 8 мая, фильмом «Все зна-

ют» иранского режиссера Асгара Фар-

хади с участием звездной супруже-

ской пары – Пенелопы Крус и Хавьера 

Бардема открылся 71-й Каннский 

кинофестиваль. Улицы города украше-

ны постерами, на которых Жан-Поль 

Бельмондо страстно целует Анну Ка-

рину. Это кадр из фильма «Безумный 

Пьеро» Жан-Люка Годара 1965 года. 

На момент подписания этого номера 

«Труда» было еще неизвестно, приедет 

ли сам 87-летний классик на фести-

валь, но в основном конкурсе участву-

ет его новая картина «Книга образов», 

события которой происходят в восточ-

ной стране, где на кону нефть и власть. 

Вечные ценности...

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА КАННЫ

Российское присутствие на нынешнем 

фестивале весьма значительно. Начнем 

с того, что в основное жюри под руковод-

ством австралийской актрисы Кейт Блан-

шетт вошел режиссер Андрей Звягинцев. 

Среди картин, которые ему предстоит 

оценить, – «Холодная война» живущего 

в Великобритании поляка Павла Павли-

ковского (это он получил «Оскар» за фильм 

«Ида» в тот год, когда Звягинцев номини-

ровался с «Левиафаном»), «Черный кла-

новец» Спайка Ли о ку-клукс-клане 70-х, 

«Дикая груша» турка Нури Бильге Джей-

лана, «Нож в сердце» уроженца Ниццы Яна 

Гонсалеса с Ванессой Паради в роли порно-

режиссера, «Пылающий» южнокорейца Ли 

Чхан-дона по рассказу Мураками, «Пепель-

ный – самый чистый белый» китайского 

гения Цзя Джанкэ, «Счастливый случай» 

итальянки Аличе Рорвахер, «Собачник» 

ее знаменитого соотечественника Мат-

тео Гарроне... А еще «Три лица» опального 

иранца Джафара Панахи, которого так 

и не удалось заполучить на фестиваль – 

его не выпустили власти Ирана. Ничего не 

вышло и с приглашением Кирилла Сере-

бренникова, находящегося под домашним 

арестом. Так что 9 мая без него прошла 

премьера черно-белого фильма «Лето», 

созданного Россией совместно с Фран-

цией, о 19-летнем Викторе Цое.

…В 1981-м в Ленинграде начинаю-

щий музыкант знакомится с 26-летним 

основателем группы «Зоопарк» Майком 

Науменко и его женой Наташей. Возни-

кает любовный треугольник, сам факт 

которого отрицают некоторые извест-

ные очевидцы тех событий. Роль рок-

музыканта сыграл 36-летний южноко-

рейский актер Тео Ю, имеющий опыт 

работы не только у себя на родине, но и в 

США. Он снимался у Ким Ки Дука в филь-

ме «Один за другим». А в 2006-м в одной 

из программ Каннского кинофестиваля 

показали «День-ночь, день-ночь» с его 

участием, снятый режиссером русского 

происхождения Джулией Локтев. Май-

ка Науменко сыграл фронтмен груп-

пы «Звери» Рома Зверь (это его дебют 

в кино), а его жену и возлюбленную Цоя – 

молодая актриса Ирина Старшенбаум. 

Кирилл Серебренников не успел доснять 

картину, ее заканчивали по его записям 

и репетициям коллеги, а монтировал он 

ее сам, находясь дома.

Под занавес фестиваля покажут еще 

один российский конкурсный фильм – 

«Айка» Сергея Дворцевого о молодой 

женщине, приехавшей из Киргизии 

в Москву, родившей ребенка и оста-

вившей его в роддоме. Это копродукция 

пяти стран: России, Польши, Германии, 

Казахстана и Китая. Работа – свежее не 

бывает: завершение фильма продолжа-

лось и в дни фестиваля. Так что Дворце-

вой повторит путь гонконгского режис-

сера Вонга Кар-Вая, картина которого 

«2046» добралась до Канн в 2004 году 

чуть ли не в последний день, из-за чего 

пришлось перекраивать график показов. 

Работа над «Айкой» идет больше ше-

сти лет. Менялись продюсеры, появля-

лись и исчезали непрофессиональные 

актеры, кто-то из них был просто вы-

слан из страны за нарушение правил 

регистрации и проживания, и ничего 

с этим сделать было невозможно. Карти-

ну снимает оператор Иоланта Дылевска 

из Польши, с которой Дворцевой уже 

неоднократно работал. Главную роль 

сыграла профессиональная актриса 

Самал Еслямова, знакомая нам еще по 

«Тюльпану», с которым 10 лет назад Сер-

гей победил во второй по значимости 

каннской программе «Особый взгляд». 

В этом году «Особый взгляд» открылся 

«Донбассом» Сергея Лозницы, которого 

называют то белорусским режиссером – 

по месту рождения, то украинским – по 

нескольким годам жизни в Киеве. Он 

учился в Москве, работал документали-

стом в Ленинграде, а теперь живет в Бер-

лине. Его новая картина, основанная на 

реальных событиях, создавалась уси-

лиями коллег из Германии, Украины, 

Нидерландов, Франции и Румынии. Как 

и в предыдущем его фильме «Кроткая», 

в «Донбассе» снимались актеры из Ека-

теринбурга, работающие в знаменитом 

«Коляда-театре». Двое из них – Сергей 

и Светлана Колесовы – представили кар-

тину в Каннах.

В программу «Каннская классика» 

вошли две отреставрированные совет-

ские ленты. Директор киноконцерна 

«Мосфильм» Карен Шахназаров лично 

представит первую часть четырехсе-

рийной эпопеи «Война и мир» Сергея 

Бондарчука – «Андрей Болконский». 

В течение полутора лет шла ее цифровая 

реставрация. Латвийская лента 1967 года 

«Дышите глубже…» Роланда Калнынь-

ша, которому 9 мая исполнилось 96 лет, 

– о молодом рабочем Цезаре, чьи песни 

исполняет музыкальный коллектив «Оп-

тимисты». Но чиновница от культуры 

ничего, кроме идеологической диверсии, 

в них не видит. Сюжет очень реальный: 

вот так же советские чиновники полвека 

назад не выпустили сам фильм Калнынь-

ша во всесоюзный прокат…

Российская короткометражка «Ка-

лендарь» Игоря Поплаухина вошла в от-

дельную программу, которую оценит 

жюри во главе с французским режис-

сером Бертраном Бонелло, известным 

по фильму «Сен-Лоран. Стиль – это я». 

20-минутная картина «Я нормальный» 

Михаила Бородина участвует в «Не-

деле критики» и рассказывает о стар-

шекласснике из небольшого поселка, 

мечтающем учиться в городе, а пока 

в компании друзей строящем из себя 

придурка, чтобы не выделяться.

Поистине зрителям нынешнего 

Каннского кинофестиваля предстоит 

увидеть на удивление богатую панора-

му нашего кино, так что никакие санк-

ции в сфере культуры не работают. Т

ПРЕМЬЕРЫ

Кадр со съемок фильма «Лето».

Вместо Дмитрия Хворостовского 

партнером Асмик Григорян в опере «Демон» 

стал Эгилс Силиньш.

В 11 лет
Люка Дебарг начал учиться музыке – 
немыслимо поздно по нынешним 
временам. И ведь не отстал от поезда!
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•НАКАНУНЕ•

Час Х вплотную приблизился к нашей 

сборной: главный тренер Станислав 

Черчесов объявил, что еще накануне 

последнего тура первенства России 

(то есть до воскресенья, 13 мая) обна-

родует расширенный состав сборной 

на чемпионат мира. Так долго ждали – 

подождем еще два дня.

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

К
ак цитирует тренера Russia Today, 

«возможно, мы огласим сразу два 

списка – помимо расширенного 

еще и просто вызванных на сбор 

футболистов. Расширенная заявка 

нужна для ФИФА, а нам – для возможности 

приглашать из него футболистов в случае 

травм».

Появление этих списков или даже од-

ного из них будет означать, что высказан-

ные предложения (особенно настоятель-

но – комментатором Василием Уткиным) 

о необходимости отставки Станислава 

Саламовича до мирового первенства не 

нашли отклика у тех, кто принимает такие 

решения. Впрочем, в текущей ситуации 

желающих взять на себя ответственность 

за столь смелое решение в самом преддве-

рии долгожданного мундиаля днем с ог-

нем не сыскать. А тут еще вице-премьеру 

Виталию Мутко прочат в новом правитель-

стве совсем другую стезю: поруководил 

футболом – займись строительством, там 

по крайней мере необязательно выражать-

ся по-английски...

Реальность же состоит в том, что под 

руководством Черчесова наша команда 

не показала практически ни в одном из 

контрольных матчей внятного футбола. 

При этом наставник многократно пенял 

на то, что у нас футболисты не те. Те или 

не те – можно спорить, однако чемпио-

нат России по футболу устойчиво держит 

ш естое место среди других европейских. 

На такой же позиции наш клубный рей-

тинг УЕФА. Место же нашей сборной при 

Черчесове в международном рейтинге 

ФИФА скатилось до (написать страшно!) 

нижних строчек в седьмом десятке. А сам 

Черчесов едва ли не после каждой игры 

Чем прикрыть ахиллесову пяту нашей сборной?

Других футболистов у него для вас нет

обещал начинать строить сборную заново. 

Причем в его комментариях проскальзы-

вает неколебимая уверенность в том, что 

он будет на той же ответственной работе 

и после ЧМ-2018, и вообще очень долго.

Однако вернемся в день сегодняш-

ний. Итак, ясно, что по крайней мере до 

конца мирового чемпионата изменений 

в тренерском штабе не будет. Сборная 

России перед стартом проведет еще два 

контрольных матча: 30 мая – с Австрией 

и 5 июня – с Турцией. А дальше – в бой. 

Наших футболистов в группе А ожидают 

встречи с Саудовской Аравией (14 июня), 

Египтом (19 июня) и Уругваем (25 июня).

Не будем здесь рассуждать о турнирных 

перспективах – пока позволим себе по-

размышлять о том, как мог бы выглядеть 

оптимальный состав сборной России на 

домашнем чемпионате.

Вратарская линия. Здесь у основного 

голкипера Игоря Акинфеева (ЦСКА) два 

дублера – зенитовец Лунев и спартаковец 

Селихов. Из них для Черчесова почему-то 

предпочтительнее Лунев, не казавшийся 

безупречным в играх с Испанией и Франци-

ей. Впрочем, все три вратаря играют на при-

личном уровне, как и голкиперы доброй 

половины команд нашей премьер-лиги.

Защита. При схеме 1 – 5 – 3 – 2 (а исполь-

зование других явно не предполагается) 

у нас имеется добротный подбор крайних 

защитников: Рауш («Динамо»), Фернандес 

(ЦСКА), Жирков и Смольников («Зенит»). 

А вот в центре обороны – беда, здесь ахил-

лесова пята нашей команды. Из понача-

лу наигрывавшейся Черчесовым тройки 

Джикия («Спартак») – Васин (ЦСКА) – 

Кудряшов («Рубин») из-за травм выпали 

Джикия и Васин. Некоторое время назад 

Черчесов предполагал выставлять в центр 

защиты футболистов казанского «Рубина», 

который относительно мало пропускает: 

Гранат – Камболов – Кудряшов. Имеет он 

виды и на спартаковца Кутепова. Однако 

едва ли не всякий выход Граната за сбор-

ную заканчивается «привозами», а Камбо-

лов вообще не имеет опыта выступлений 

в сборной. Выход из положения некоторые 

увидели в обращении к армейским вете-

ранам братьям Березуцким и Игнашеви-

чу с просьбой тряхнуть стариной. Хотя 

сколько же можно ею трясти?

Напрашивается другой ход: пере-

бросить в центр с левого фланга Юрия 

Жиркова, успешно игравшего на этой 

позиции в молодые годы. А еще позвать 

к нему в пару Набабкина из ЦСКА, который 

в этом сезоне замещал в центре обороны 

то одного из братьев, то Игнашевича, да 

еще отметился красивым голом в ворота 

лондонского «Арсенала»... Набабкин – 

Жирков – Кудряшов – чем вам не вариант?

Полузащита. Здесь оказался бы по-

лезен многоопытный и цепкий опорник 

Игорь Денисов. Но старый конфликт ме-

шает Черчесову сделать очевидный шаг и 

призвать Денисова под знамена сборной. 

В остальном эта линия выглядит надеж-

ной и вариативной: братья Миранчуки, 

Игнатьев («Локомотив»), Головин и Дзаго-

ев (ЦСКА), Зобнин и Самедов («Спартак»), 

Кузяев («Зенит»), Шатов («Краснодар»), 

Ташаев («Динамо»). Те у нас футболи-

сты или не те, но Головин, Миранчуки 

и Кузяев рассматриваются в ведущих 

европейских лигах как потенциальные 

новобранцы.

Нападение. Здесь после травмы Кокори-

на («Зенит») остается вакантным место ря-

дом с центрфорвардом Смоловым («Крас-

нодар»). По идее оно могло бы достаться 

Дзюбе («Арсенал») или Чалову (ЦСКА), 

если, конечно, Черчесов их вообще при-

гласит, а по привычке не воспользуется 

услугами Заболотного и Полоза, у кото-

рых хронически ничего не получается ни 

в «Зените», ни в сборной.

При всем при этом без продуманного 

совмещения между собой клубных связок 

рассчитывать на результаты не приходит-

ся. А именно этого конкретно не хватало 

в контрольных матчах сборной России. Т
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С днем рождения, Шпалыч! И с победой
•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

«Локомотив» – чемпион! Скажи 

такое перед началом россий-

ского чемпионата футбольным 

экспертам или самым предан-

ным фанатам «Локо» – вас бы 

подняли на смех. Ведь «желез-

нодорожникам» далеко до фи-

нансовых возможностей «Зе-

нита» и «Спартака», да и ярких 

звезд в клубе нет. Но чудо все-

таки случилось, и у него есть 

отец: Юрий Павлович Семин. 

Или Шпалыч, как его давным-

давно окрестили болельщики.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вообще-то Семин за 20 лет рабо-

ты в «Локо» трижды выигрывал 

чемпионаты страны, шесть раз 

выводил клуб в призеры и пять 

раз брал Кубок России. А за че-

тыре сезона в качестве настав-

ника киевского «Динамо» добыл 

с киевлянами золотую и три се-

ребряные медали. В общем, за 

душой у Семина немало наград. 

Но нынешнее золото – особен-

ное. Он выиграл его с командой 

в 71 год (как раз сегодня, 11 мая, 

у Юрия Павловича день рожде-

ния, с чем «Труд» его сердечно 

поздравляет).

Семин так давно в большой 

игре, что без него наш футбол 

уже не представить. Он человек 

с характером и принципами, без 

этого больших тренеров не бы-

вает. И на протяжении многих 

лет Юрий Павлович неизменно 

продолжает удивлять неорди-

нарными высказываниями и по-

ступками. При всей эмоциональ-

ности, на которую он так щедр 

в общении с игроками, Семин 

никогда не скажет о них дурно-

го слова на пресс-конференции 

или в разговоре с журналистами. 

Да и услышать от Палыча нечто 

нелестное о ком-то из судей или 

функционеров почти невозмож-

но – им для этого надо очень 

и очень постараться.

Как правило, люди у чемпи-

онского руля не страдают от не-

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2 полугодие 2018 года

Еще 2
контрольных матча ждут нашу 
сборную: 30 мая – с Австрией 
и 5 июня – с Турцией. 
А дальше – в бой 

достатка амбиций, а наш герой 

и здесь стоит особняком. Вот вы-

держки из нашего с ним разговора: 

– Юрий Павлович, кто из ны-

нешних игроков напоминает мо-

лодого Семина?

– Я не был настолько выдаю-

щимся футболистом, чтобы по 

мне кого-то мерить. Есть эталоны 

куда достойнее.

– А разве звезда «Локомотива» 

Дмитрий Лоськов не был похож 

на вас?

– Ни к коем случае! По умению 

видеть поле таких, как Лоськов, 

в нашем футболе были лишь еди-

ницы. Он был великолепным рас-

пасовщиком, а я – всего лишь фут-

больным трудягой, носил рояль. 

Спрашиваю, мешал ли Семину 

его непростой характер. И слы-

шу: 

– Еще как мешал. До сих пор 

жалею, что в 1972-м ушел из мо-

сковского «Динамо» в «Кайрат». 

Но сам виноват. Константин Бес-

ков не ставил меня в состав на 

некоторые матчи. А когда мне 

не дали сыграть в полуфинале 

Кубка кубков против «Црвены 

Звезды», я вспылил. И по моло-

дости сделал шаг опрометчивый. 

А надо было просто потерпеть 

и продолжать упорно трениро-

ваться в «Динамо».

А вот что рассказал «Труду» 

о Семине его сверстник и экс-

партнер по «Динамо» Владимир 

Козлов:

– Были в нашей команде фут-

болисты, превосходившие Семи-

на в скорости и мощи, – тот же 

Еврюжихин. Но Юра компенси-

ровал это напором, бойцовскими 

качествами. Численко и Авруц-

кий превосходили его в технике, 

а Семин брал тактическим мыш-

лением, чутьем. Тогда в чемпи-

онате СССР конкуренция была 

куда острее, чем сейчас. Рядом 

с нами играли очень большие 

мастера, но заметьте, мало кто 

из них стал тренером. А Семин 

вырос до признанного автори-

тета в этой нелегкой профессии.

Конечно, в 71 год непросто 

рулить командой, которой пред-

стоит защищать титул и играть 

в Лиге чемпионов. Но на пенсию 

Шпалыч не собирается. Накануне 

чемпионского матча против «Зе-

нита» Семин подписал с «Локо» 

контракт по системе «1+1». Гово-

рит, не надоело, еще потянет этот 

воз. Как признался корреспон-

денту «Труда» наставник новых 

чемпионов России, крепким здо-

ровьем и сухощавым телосложе-

нием он в первую очередь обязан 

своим родителям:

– Гены – это важно. Как и под-

вижный образ жизни. Я, кстати, 

и сейчас люблю после занятий 

с футболистами погонять мяч 

с коллегами-тренерами. А еще 

обожаю путешествия. Я много 

где бывал, и всегда теплится на-

дежда: вот завяжу с футболом – 

и обязательно вернусь сюда, на 

Бермуды или в Новую Зеландию, 

только без спешки и забот. Но все 

никак не завязывается с футбо-

лом, и откладываются мои воль-

ные путешествия на потом... Т

КТО ЕЩЕ?

Не стареют душой ветераны...
Итак, Юрий Семин привел «Локомотив» к золотым медалям в 71 год.
Арсен Венгер в 70 вывел лондонский «Арсенал» в полуфинал Лиги Европы.
Карлос Бьянки в 65 лет во главе «Бока Хуниорс» победил в Кубке 
Аргентины.
Луиш Фелипе Сколари в 68 с «Гуанчжоу» стал чемпионом Китая.
Дик Адвокат в 65 выиграл с АЗ Суперкубок Голландии.
Известный российским болельщикам Фабио Капелло в 70 лет привел 
«Цзянсу Сунин» к серебру в чемпионате Китая и к финалу Кубка.
Мирча Луческу в 72 года – главный тренер сборной Турции, 
а в 69 приводил «Шахтер» к победе в чемпионате Украины
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Уже очевидный факт: женщины становятся сильнее, 
взваливая на свои хрупкие плечи все больше мужских 

функций: они и кормильцы, и воспитатели потомства, 
и хранители очага. А мужчины? Не будем спешить 

с выводами, но вот вам факт: в Петербурге открылся первый 
в стране Центр помощи мужчинам, обиженным женщинами. 

Как к этому относиться – с юмором или всерьез?

Сильный пол просит помощи
Вино Победы: вскрыть, 
но не взбалтывать

Кропотливая работа проведена 
крымскими виноделами знаме-
нитой «Массандры»: переукупорка 
раритетных образцов вин урожая 
1945 года. В коллекции пред-
приятия более 3 тысяч бутылок 
этого года – портвейны, мускаты, 
мадеры. И вот 300 бутылок из них 
в канун 9 Мая снабдили новыми 
пробками. При этом специалисты 
стараются не потревожить вино. 
Такая операция проводится раз 
в 15–20 лет, чтобы сохранить ви-
но в целости для потомков.

Лягушка-
путешественница

Российские медики из Фонда 
перспективных исследований 
смогли оживить сердце лягушки 
после продолжительной замо-
розки. Полтора месяца жизненно 
важный орган земноводного хра-
нился в вакуумной камере при 
температуре минус 196 градусов. 
Ученые совершили прорыв в де-
ле трансплантации, ведь одна из 
сложнейших проблем – продол-
жительная консервация организ-
мов. Теперь лягушки в состоянии 
анабиоза уже не в сказках, а в 
реальности могут путешество-
вать к дальним планетам. А там 
и люди подтянутся...

Малыши не любят 
одиночества

В Приморском крае наблюдается 
наплыв новорожденных близне-
цов. За четыре месяца текущего 
года здесь появились на свет 
89 пар двойняшек и две тройни. 
А всего в I квартале в Приморье 
зарегистрировано 6486 мла-
денцев – 3380 мальчиков 
и 3106 девочек. И это здорово: 
будет кому поднимать Дальний 
Восток лет эдак через 20–30.

«Жигуль», восставший 
изо льда

Житель Новосибирска доказал, 
что отечественные моторы невоз-
можно убить. Прошлой осенью он 
на стареньких «жигулях» безна-
дежно застрял посреди ручья и в 
сердцах бросил машину. Она так 
и осталась зимовать вмерзшей 
в лед. А в майские праздники 
хозяин одумался, нанял трактор 
и вытащил «жигуль» на сушу. Ока-
залось, достаточно заменить све-
чи и долить в бак бензин, чтобы 
двигатель завелся и мужчина на 
поржавевшем драндулете смог 
отправиться домой. Это вам не 
хваленые иномарки!

Орден вернется домой

Мексиканский ювелир Эдуардо 
Круз вернет орден Красной 
Звезды родственникам героя 
Великой Отечественной Михаила 

Адодина из Алтайского края. По-
иски родных солдата обернулись 
детективной историей. Мексика-
нец купил орден в ломбарде ка-
захской Астаны. А дальше нача-
лись поиски следов героя. И они 
увенчались успехом. Нашлись 
и родные солдата, и наградные 
документы. Этого ордена Михаил 
Адодин был удостоен за форсиро-
вание Днепра осенью 1943 года. 
Там воин был тяжело ранен, но 
остался жив, после войны уехал 
в Ташкент... Память ожила благо-
даря Эдуардо, который по всему 
миру ищет награды времен 
Второй мировой войны, чтобы 
вернуть их родным героев.

Гурмана бес попутал

Знатока восточной кухни из Ка-
лининграда бес попутал на дели-
катесах. В ресторане за обедом 
мужчина долго выяснял у метрдо-
теля, откуда и когда завозят таких 
замечательных улиток. Выяснив, 
не стал ждать милостей от при-
роды: под покровом ночи приехал 
на «газели» на ферму и утащил со 
склада приготовленные к отгруз-
ке ящики с моллюсками. Правда, 
«гурман» не догадался, что его ви-
зит запечатлен камерами видео-
наблюдения. Теперь ему светит 
до двух лет пребывания в местах, 
где кормят куда проще.

•ДАТА•

Судьба назначила ему 

родиться поэтом. Как его 

однокласснику Андрею Тар-

ковскому уготовано было ро-

диться кинорежиссером. Они 

с ранних лет ощутили свою 

отдельность, может, поэтому 

не стали большими друзьями, 

каждый пошел по жизни сво-

ей дорогой. Первые стихи Воз-

несенский написал в 10 лет, 

в 14 он отправил тетрадку со 

своими сочинениями Борису 

Пастернаку. Тот прочитал 

стихи – и почувствовал в них 

дыхание настоящего таланта. 

Так началась удивительная, 

продлившаяся до самой смер-

ти Пастернака дружба.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
прочем, Пастернак не верил 

в наставничество в поэзии, 

считал, что это сбивает само-

бытному дарованию голос. 

Он запретил Вознесенскому 

писать «под Пастернака» и отсо-

ветовал поступать в Литинститут, 

полагая, что там его только испор-

тят. Андрей послушался и пошел 

в архитектурный. Но стихией его 

жизни стали стихи.

«Прощай, архитектура! Пылай-

те широко, коровники в амурах, 

райклубы в рококо!» – так от-

метил Вознесенский окончание 

института, который имел несча-

стье загореться перед самой за-

щитой дипломов. Дерзкие строки 

вошли в его первый поэтический 

сборник «Мозаика», изданный во 

Владимире, но в считаные дни 

разлетевшийся по стране.

Вышедший вслед за этим 

в М оскве сборник «Парабола» 

упрочил репутацию молодого 

поэта как любителя взрывных 

метафор, умопомрачительных па-

радоксов, бешеных ритмов. В по-

эзии Вознесенского, по точному 

наблюдению его друга, соратника 

и соперника Евгения Евтушенко, 

смешались гениальное бормота-

ние Пастернака, дерзость Цветае-

вой и Семена Кирсанова, синкопы 

джаза и ритмы русского перепля-

са. Гремучий коктейль вызвал 

восторг у одних, ярость у других. 

От старой гвардии посыпались 

обвинения в формализме, безы-

дейности и даже порнографии: 

поборников морали, в частности, 

разгневало слово «беременная» 

в одном из стихотворений. В числе 

гонителей оказался и сам Хрущев. 

В марте 1963-го на встрече с интел-

лигенцией, когда Вознесенский 

с трибуны произнес: «Как и мой 

учитель Владимир Маяковский, 

я не член Коммунистической пар-

тии», – Никита Сергеевич взор-

вался. «Это не доблесть, товарищ 

Вознесенский. Почему вы афиши-

руете, что вы не член партии? Ишь 

ты какой Пастернак нашелся! Мы 

предложили Пастернаку, чтобы 

он уехал. Хотите завтра получить 

паспорт? И езжайте, езжайте к чер-

товой бабушке! Убирайтесь вон, 

господин Вознесенский, к своим 

заморским хозяевам!» – кричал 

Хрущев с трибуны.

«Он орал на меня 20 минут. 

За ним стояли ракеты и лаге-

ря. Все это было страшно, но я и 

тогда оставался самим собой, а 

сейчас – тем более», – вспоминал 

позже Вознесенский. Спасли его 

миллионы читателей, которые 

переписывали его стихи и по-

эмы от руки, брали приступом 

Театр на Таганке, где 15 лет шел 

спектакль «Антимиры» на стихи 

Андрея. Конная милиция у стади-

онов, где проходили поэтические 

вечера с участием Вознесенского 

и его друзей-шестидесятников, – 

живая реальность тех лет.

А вскоре к Вознесенскому при-

шла и международная извест-

ность. Он выступал во многих 

странах – от Норвегии до Мексики. 

Читал стихи в США, где познако-

мился с Мэрилин Монро, написав 

от ее лица пронзительный моно-

лог: «Я Мерлин, Мерлин. Я героиня 

самоубийства и героина». Он дру-

жил с идеологом битничества Ал-

леном Гинзбергом и первой леди 

США Жаклин Кеннеди, беседовал 

о высоком с Хайдеггером, Пикассо 

и Сартром. В его московской квар-

тире гостили Артур Миллер и Курт 

Воннегут. Пьер Карден, большой 

поклонник поэта, одаривал его 

смокингами...

Ранняя слава не вскружила 

Вознесенскому голову, а его по-

рядочность отмечали даже враги. 

За всю свою жизнь он не подписал 

ни одного подлого письма, а вот 

от тюрьмы и сумы спасал многих. 

«Мягкий внешне, беспомощный, 

но внутренне – стальной, подобно 

Шостаковичу» – это отзыв о нем 

Родиона Щедрина. А Белла Ахма-

дулина, с которой Вознесенского 

связывала взаимная творческая 

влюбленность, тонко заметила 

в посвященных ему стихах: «И что-

то в нем, хвали или кори, есть от 

пророка, есть от скомороха»...

Из всех шестидесятников он, 

пожалуй, меньше других был 

подвержен богемной жизни. Не 

пил – мог лишь пригубить бокал 

вина. Разве что был щеголем. Лю-

бил хорошие пиджаки и свитера, а 

также курточки – наподобие тех, 

что носил Пастернак. Галстуки 

не признавал, зато ввел в стране 

моду на шейные платки. Но все эти 

внешние атрибуты «эстрадного» 

поэта, равно как и случавшие-

ся пылкие романы, на которые 

его самоотверженная жена Зоя 

Богуславская (она же Оза в по-

этической вселенной Андрея) за-

крывала глаза, никак не влияли 

на образ жизни поэта, где главным 

и неизменным оставалась рабо-

та над словом. Сочиняя стихи, он 

не сидел за столом, а вышагивал 

по квартире, или по городскому 

скверу, или по Переделкино, от-

стукивая шагами ритм стиха.

В 70–80-е, когда его опала со-

шла на нет, Вознесенский выпу-

скал по новому сборнику едва ли 

не ежегодно. Тиражи его книг 

(невозможно представить се-

годня!) доходили до 200 тысяч и 

мгновенно сметались с книжных 

прилавков. А кроме того, он пи-

сал прозу, сотрудничал с театра-

ми – без Вознесенского не было бы 

знаменитой рок-оперы «Юнона» и 

«Авось», ставшей визитной кар-

точкой «Ленкома».

А еще он был автором сотни по-

пулярных песен, среди которых 

«Миллион алых роз», «Верни мне 

музыку», «Танец на барабане», 

«Вальс при свечах», «Муза», «Бла-

годарю», «Плачет девочка в авто-

мате»... Вознесенский ни много 

ни мало изобрел новый жанр 

искусства – визуальную поэзию. 

Выставки его видеом с успехом 

прошли в Москве, Париже, Нью-

Йорке, Берлине.

Неистовый экспериментатор, 

автор множества неологизмов 

(ему, в частности, принадлежит 

слово «поэтарх»), он тем не менее 

был наследником пушкинской 

традиции. Подобно тому, как 

обожаемые им авангардисты 

Малевич и Кандинский стали 

к сегодняшнему дню классиками 

русской живописи, так и Возне-

сенский, не без самонадеянности 

считавший себя первым поэтом 

России («Прошу не любви воро-

ванной, не денег, не орденов – 

пошли мне, Господь, второго, 

чтоб не был так одинок»), стал 

подлинным классиком отече-

ственной словесности.

При этом в новые времена ему 

достало последовательности не 

отречься от своих «советских» 

стихов и поэм, в том числе от зна-

менитых строк: «Уберите Ленина 

с денег, он – для сердца и для зна-

мен». «Не буду зачеркивать боль-

шую часть своей жизни, – говорил 

Вознесенский. – Я при советской 

власти не каялся, когда у меня 

находили антисоветчину, и за со-

ветчину каяться не намерен... Ви-

деть в русском XX веке один ад или 

одну утопию – занятие пошлое».

Кем-кем, а пошляком Андрей 

Андреевич не был. Как и его учи-

тель Борис Пастернак, он был оп-

тимистом по характеру своего да-

рования. Об этом, помню, он сам 

взволнованно говорил на встречах 

с редакцией газеты «Труд», другом 

и автором которой был на протя-

жении ряда лет. Сквозь ошелом-

ляющую новизну формы, сквозь 

буйство метафор и парадоксов 

в стихах Вознесенского неизменно 

прорастают, пробиваются к чита-

телю глубокие идеи и мысли.

«Не исчезай в нас, чистота. 

Не исчезай, даже если наступит 

край», «Я тоскую не по искусству, 

задыхаюсь по настоящему», «Ти-

шины хочу, тишины... Нервы, что 

ли, обожжены?», «Все прогрессы 

реакционны, если рушится чело-

век», наконец, «Россию хоронят, 

некрологи в прессе. Но я повто-

ряю – Россия воскресе» – эти и сот-

ни других потрясающих строк мог 

написать только большой поэт, 

подлинный поэтарх нашей лите-

ратуры, каковым был и остался 

Андрей Вознесенский. Т

P.S. Он прожил большую жизнь. 
Уходил тяжело. После двух инсультов 
у него, одного из самых звонкого-
лосых поэтов эпохи, практически 
отнялась речь. Он не мог говорить – 
только шептал. Перед самой смертью 
он нашептывал своей верной Озе 
новые стихи...

Поэтарх всея Руси
В эти дни выдающемуся поэту Андрею Вознесенскому могло бы исполниться 85 лет

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 14 лет
Андрей отправил тетрадку 
со своими сочинениями Борису 
Пастернаку

За 4,22 секунды собрал кубик Рубика 
22-летний австралиец Феликс Земдегс на соревнованиях в Мельбурне. 

Это почти на полсекунды лучше прежнего рекорда американца Патрика Понса

22 года прожил в песчаном замке
на пляже Рио-де-Жанейро бразилец Марцио Матолиос. Кроме спальни и гостиной 

в замке есть книжный магазин, на доходы от которого хозяин живет

КАЛЕНДАРЬ: 11 МАЯ

868

Китайский монах Ван Цзе изготовил 
«Алмазную сутру» – самый древний 
из дошедших до наших дней точно 
датированный печатный документ.

1720

Родился Карл Фридрих Иероним 
фон Мюнхгаузен, немецкий барон, 
ротмистр русской службы и знаме-
нитый рассказчик, имя которого 
стало нарицательным.

1833

Английский парусник «Lady of the 
Lake» затонул в Атлантическом океа-
не после столкновения с айсбергом. 
Погибли 215 человек.

1857

Скончался Франсуа Видок, осно-
ватель французской уголовной 
полиции, один из первых частных де-
тективов и отец уголовного розыска 
в его современном виде.

1896

Основан Томский технологический 
институт, ныне Томский политехни-
ческий университет.

1904

Родился Сальвадор Дали, испан-
ский живописец, график, скульп-
тор, режиссер, писатель. Один из 

самых известных представителей 
сюрреализма.

1911

Поручик Иван Стаховский совершил 
первый в России полет на гидроса-
молете.

1912

В честь 200-летия Тульского ору-
жейного завода открыт памятник 
Петру I, отцу-покровителю тульских 
мастеров.

1920

Совет Оксфордского университета 
позволил женщинам получать обра-
зование в своих стенах.

1926

Дирижабль «Норвегия» вылетел 
в первый полет на Северный полюс 
со Шпицбергена в Теллер, Аляска, 
США. Среди членов экипажа – вы-
дающиеся личности: Амундсен, Ум-
берто Нобиле и Линкольн Элсуорт.

1928

В Нью-Йорке начата первая в мире 
регулярная трансляция телепередач.

1937

Приказом Народного комиссариа-
та обороны маршал Тухачевский 
освобожден от должности коман-

дующего войсками Приволжского 
военного округа.

1939

Начались бои на Халхин-Голе – не-
объявленный советско-японский 
пограничный вооруженный кон-
фликт, продолжавшийся до осени.

1941

В результате фашистского авиа-
налета полностью разрушен Куинс-
холл, главный концертный зал 
Лондона.

1944

Вышло постановление Государст-
венного комитета обороны о депор-
тации татар из Крыма.

1949

В Нью-Йорке продан первый фото-
аппарат Polaroid. Тогда он стоил 
89 долларов 95 центов.

1950

Представители Великобритании, 
США и Франции на конференции 
в Лондоне приняли решение об 
усилении экономического, полити-
ческого и военного сотрудничества 
и участии в нем Западной Германии. 
А ровно через пять лет на совещании 
в Варшаве представители восьми 
европейских социалистических 
стран заключили договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 
(Варшавский договор).

1960

Агенты израильских спецслужб за-
хватили в Буэнос-Айресе нацистского 
преступника Адольфа Эйхмана, ко-
торый затем был тайно вывезен из 
страны, предстал перед судом и был 
казнен.

1961

В СССР состоялся первый взлет вер-
толета Ка-25.

1984

Родился Андрес Иньеста, полуза-
щитник «Барселоны», самый титуло-
ванный испанский игрок в истории 
(35 титулов).

1988

Скончался Ким Филби, один из ру-
ководителей британской разведки, 

коммунист, с 1933 года – агент со-
ветской разведки.

1997

13-й чемпион мира по шахматам 
Гарри Каспаров потерпел пора-
жение в матче из шести партий 
с 480-процессорной версией ком-
пьютера IBM Deep Blue со счетом 
31/2 : 21/2.

2002

Скончалась Ника Турбина, русская 
поэтесса, известная стихотворения-
ми, написанными в детском возрасте.

2003

На арене Колизея впервые в исто-
рии выступил рок-музыкант – Пол 
Маккартни.

2013

Русская «Википедия» – русскоязыч-
ный раздел интернет-энциклопедии 
«Википедия», основанный 11 мая 
2001 года, – пересекла рубеж в 
1 млн статей. По состоянию на 4 мая 
2018 года в ней насчитывается 1 470 
617 статей различной тематики, по 
этому показателю она занимает седь-
мое место среди всех языковых раз-
делов – после английской, шведской, 
нидерландской, немецкой, француз-
ской и себуанской (на одном из язы-
ков Филиппин) «Википедий».

Никита Хрущев 

на встрече 

с творческой 

интеллигенцией 

в Кремле. 

На трибуне 

поэт Андрей 

Вознесенский. 
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